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Продолжается выдвижение кандидатов в 
депутаты по Томскому и Колпашевскому 
избирательным округам, готовящимся к 
повторным выборам. Публикуем сообще
ния окружных комиссий.

Конференция трудового коллектива НИИ 
ядерной физики при ТПИ выдвинула кан
дидатом в народные депутаты СССР по 
Томскому избирательному округу № 313 
Пичурина Льва Федоровича, заведующего 
кафедрой алгебры и геометрии Томского 
государственного педагогического институ
та, и Сулакшина Степана Степановича, за
ведующего лабораторией НИИ ядерной 
физики.

Конференция трудового коллектива 
НГДУ «Лугинецкнефть» (г. Кедровый) вы
двинула кандидатом в народные депутаты 
СССР по Колпашевскому избирательному 
округу № 314 Седунова Сергея Иванови
ча, главного геолога НГДУ.

Конференция трудового коллектива Кол- 
пашевской нефтегазрразведочной экспеди
ции выдвинула кандидатом в народные 
депутатьГ СССР по Колпашевскому избира
тельному округу № 314 Грота Александ
ра .Эмануиловича, начальника экспедиции.

ЖИВИ. МАЛОЕ СЕЛО!Премьера 
рубрикм

Совсем недавно в «Красном знамени» был опубликован проект программы со
циального развития малых сел Томской области. В нем расписано, какие сред
ства будут направлены ца строительство каких объектов производственного, со
циально - культурного назначения. Газета обязательно будет рассказывать сво
им читателям о том, как идет реализация этой программы.

И все же... Какие бы ассигнования ни отпускались даже на такое святое де
ло, как возрождение деревень, благие намерения могут так и остаться благи
ми намерениями, если каждый будет сидеть и ждать сложа руки, когда же 
приедет добрый дядя и |все построит, все возродит. Нужна инициатива, нужен 
интерес.

Вот о таких инициативных р  заинтересованных людях первый материал под 
новой рубрикой нашего собственного корреспондента по Чаинскому и Бакчар- 
скому районам Якова Варкентнна.

Б е р у  
себя

Признаться, в моей практике это был 
первый случай, чтобы прокурор требовал 
прислать кО|рреопондента в его район по 
совсем не лршсущей юриспруденции проб
леме — спасению малого села. И потому 
■на звонок Анатолия Андреевича Малкова, 
бакчарского райпрокурора, невозможно бы
ло не откликнуться. «Помогите словом 
гласности оздоровлению жизни в Подоль
ске», — так звучало его приглашение.

А повод изложен им в депутатской 
за!писке Бакчарскому райисполкому еще в 
январе. Суть ее такова. Районе закрыл 
8-летнюю школу в Подольске, не опрося 
мнения самих жителей и райисполкома, 
преподнеся «сюрприз» в последний день 
летних каникул. Слухи о закрытии этой 
школы бродили по поселку еще летом по- 
за1П,рошлого года, в подтверждение коих 
заведующая районе Н. Г. Лукьянова «ки
нула пробный камень» в райисполком на
счет «закрыть». Но сей «камень» был от
вергнут. А через год просто поставили пе
ред фактом подольцев и общественность. 
Самый что ни на есть надежный способ 
похоронить поселок без всякой бомбы. И 
неравнодушный депутат-прокурор в записке 
предлагал немедленно решить судь
бу школы, а значит — поселка.

Подольску выпала трудная судыба. Воз
никнув в 30-е годы как лесоучасток Чаин- 
ского леспромхоза, он давал до 1 2 0  тысяч 
кубов леса, часть перерабатывая на своей 
пилораме. Четверть века назад * почти до
тла выгорел при пожарю, но потихоньку 
возродился из пепла. Интенсивные выруб
ки (плюс пожар) истощили окрестную 
тайгу, что вывело поселок в число «непер
спективных». ^ 0  «перефутболивали» из 
одного ведомства в другое, попутно лишая 
жителей уверенности в завтрашнем дне. 
■Закрытие школы могло стать последней 
точкой в этой истории, если бы...

Если бы наконец не взял Подольск 
под свое крыло заботливый хозяин — ди
ректор совхоза «Бакчарский» Владимир 
Петрович Душин, нашедший горячего еди
номышленника в лице избранного подоль- 
цамн депутата райсовета А. А. Малкова, 
С января этого года Подольск стал отделе
нием отвхоза «Бакчарский». Что же толк- 
нуда Душина на столь рискованый шаг?

Несколько слов о нем самом. Еще не
давно работал Владимир Петрович глав- 
ньш зоотехником РАПО. «Больным» -хо
зяйством в районе слыл совхоз «Бакчар
ский», который по веянию моды, но воп
реки экономическому предвиденью, специ
ализировали на мясном откорме скота. 
Помню, как остро подшучивали соперники 
бакчарцев — чаинцы — над бывшим ди
ректором по поводу 1 2 -рублевой стоимости 
килограмма привеса в его специализиро
ванном хозяйстве. Кончилось тем, что по
ставили вопрос о выборах нового директо
ра. И коллектив отдал голос за В. П. Ду
шина. Не прошло двух лет. Новый дирек
тор уже не жалуется на дефицит кДдров, в 
одном из отделений заработала молоч
ная ферма, вместо привычных убытков 
совхоз в прошлом году получил 1  миллион 
130 тысяч рублей прибыли.

Е®'*' этот запас прочности и позволил 
решиться на приемку Подольска, — гово
рит Владимир -Петрович, демонстрируя 
свое прибавление в хозяйстве. — На свои 
средства уже смонтировали новую систе
му отопления щколы, осталось с приходом 
тепла покрасить, побелить. Тревогу депу
тата поддержал исполком райсовета, ре
шив нынче открыть школу. Дело только 
за тем, чтобы откликнулись учителя, 
приехали в Подольск. Пусть выпускники 
пединститута прочитают; совхоз берет на 
себя обязательство оплачивать подольским 
учителям 50 процентов северной надбавки 
с первого дня их работы. К августу мы 
отремонтируем для них квартиры. Летом 
по поселку проведем водопровод. Есть хо
роший Дом культуры.

Идем по поселку. С нами — самые за
интересованные лица: депутат А, А. Мал
ков, управляющий отделением, старый жи
тель Подольска Василий Федулович Хань- 
жин, который осваивает новое для себя 
дело с большой заботой. В детсаде нас 
встречают 8 ребятишек — невеликий ре
зерв для школы. То и дело встречаются 
вполне пригодные дома с заколоченными 
окнами, недобрые следы поспешности с 
закрытием школы.

— Хоть десять учеников наберем, а 
школа будет на все восемь классов. На ее 
звонок приедут новоселы с детьми, — 
убежден Душин.

Первыми, еще до звонка, уже приеха
ли Анатолий и Надежда Костины. Корен
ные горожане из Оренбурга. Анатолий — 
строитель. Надежда — технолог за
вода. Решили вкусить деревенско
го житья, махнули в Бакчар. Пред
ложил нм Душин стать арендаторами в

Подольске. Тут все условия растить быч
ков: нет поблизости посевов, рядом речка, 
пруд. Гектаров 200 бывших полей заросли, 
но их легко восстановить, если возьмутся 
мелиораторы. Богаче станут покосы. Проб^ 
лемы пастьбы решаются просто, только 
выгнать скотину за околицу.

Костины взяли 30 бычков. Половина из 
них — явный брак, были больные, тощие. 
Сегодня все окрепли, пошли в рост,

— Я сам уже умею лечить. Всех быч
ков по кличкам знаю и характерам. Сов
хоз взял на себя обеспечение сеном и кон
центратами, пока снабжает бесперебойно. 
Трудновато, конечно, однако мы приехали 
жить, работать по-крестьянски, втягиваем
ся, — делится опытом Анатолий.

В житейских вопросах к директору сов
хоза у Костиных претензий нет. Квартира 
нормальная, хотя хозяйка с трудом при
выкает варить на печи. Мясо, картофель 
берут в совхозе. Ведновата меблировка, но 
это дело наживное. Будущая зима уже 
обещает и первый заработок, и свой уро
жай с огорода. И прибавление семейства. 
Пока у Костиных две дочурки, Наташа- 
тоетьеклассница да Катюша-двухлетка. 
Правда, живя в райцентре в пришкольном 
интернате, Наташа получила сотрясение 
мозга, и хоть сейчас выздоровела, но роди
тели не рискуют отпускать ее жить вне 
семьи. Такой вот конкретный укор «закры- 
вателям школ».

Теперь об аренде. Почему директор Ду
шин связывает с ней возрождение По
дольска и экономическое благополучие 
всего совхоза?

— Первый опыт убедил красноречивее 
всяких лекций, — отвечает Владимир Пет
рович. — Год назад четверо рабочих Пер
вомайской фермы взяли на откорм около 
400 бычков. Через их руки уже проходит 
600 голов. Недавно сдали сотню — вот 
это быки1 В среднем вес их по 519 кило
граммов вышел. За центнер привеса мы им 
платим (при этом показателе качества) по 
370 рублей. Причем никакого начального 
вложения средств от арендатора не требу
ется. Зачем его раздевать на этом берегу? 
Лучше помочь перебраться на новый берег, 
закрепиться по-хозяйски, а перевоз потом 
окупится. Нам ведь государство платит в 
виде дотации двойную цену, за ее счет не 
грех дать арендатору бесплатно коня, пило
материалом пособить, кормами, техникой. 
Это тех четверых работников заслуга, что 
к аренде потянулись другие, что себестои
мость откорма чуть не втрое стала у нас 
ниже.

Читаю договор Костиных с совхозом. 
■Вся его суть изложена в !полстранкчки. 
Столько-то центнеров (вес принятого от 
совхоза молодняка) надлежит высчитать 
при окончательном расчете после сдачи с 
откорма. И цена по сортам и весовым ка
тегориям. Государственная. Забота аренда
тора сделать ее прибыльной для себя. В 
виде кредита совхоз ежемесячно платит 
оговоренную сумму аванса. Первомайские 
арендаторы ожидают получить при конеч
ном расчете по 8 тысяч рублей каждый.

— Я к  осени тоже думаю удвоить пого
ловье в своем дворе, — заявляет Костин. 
— Нынче пока трудно, ведь уже зимой 
приехали, не успели развернуться.

Во дворе руками хозяина из горбыля 
возведена примитивная ферма: дворик для 
ночлега под крышей, загон с кормушкой. 
Со скирды сено подвозит на лошадке, она 
же — транспорт навозоудаления. И бочку 
с водой подвезти — она же...

В м  и сосед Костиных, местный лесни
чий 11авлюк|, заразился арендой, взял в сов
хозе 4 бычка. Другие все придирчивее при
сматриваются—как там у них пойдет?

— Но главная специализация Подоль
ска будет и впредь связана с лесом. Сей
час за сезон около 4 тысяч кубометров 
пиломатериалов' наша пилорама способна 
давать. С подростом старых вырубок мо
жем увеличить производство, смелее и 
прибыльно торговать лесом. Отбоя от по
купателей уже сейчас нет. На вою катуш
ку запустим столярное дело, база имеется, 
станков бы достать... — размышляет ди
ректор.

■Как вьцлядит этот бизнес—довелось уви
деть воочию. Из Кожевниковского района 
приехал к Душину прораб кооператива; «Я 
привез тебе пеньки, краски, олифы, гвоз
дей. Иди, гляди товар». (Ну в каком сне 
бывает столь добрый фондовый постав
щик?). А в обмен, по договорной цене, 
гость просит хоть полсотни кубов досок, 
бруса. Торговались истово, сошлись по 
рукам к обоюдной выгоде.

— Так должны работать экономические 
отношения, — довольный, констатировал 
Владимир Петрович. — А вот. позарез 
нужный Подольску вездеход «Урал» или 
«ГАЗ» ни за какие блага не получишь. 
Бьем челом областному агропрому: по
могите! Распутье отрежет от мира этот 
поселок, где и так проблем хватает. И от 
дорожников ждем более ускоренного строи
тельства моста, укрепления дороги на По
дольск.

Новые, непривычные обязанности берут 
на себя директор совхом, депутат район
ного Совета, арендатор фермы. Столь же 
новых подходов к селу требуют они спра
ведливо от всех, кто причастен делать 
жизнь сельчанина плодотворной и тем са
мым привлекательной для новоселов.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш собкор.

Бакчарский район.
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Бюро областного комите
та партии рассмотрело воп
рос о выполнении постанов
ления ЦК КПСС «О допол
нительных мерах по восста
новлению справедливости в 
отношении жертв репрессий, 
имевших место в период 
30—40-х н начала 50-х го
дов» от 5 января 1989 года.

В целях восстановления 
справедливости в отношении 
жертв репрессий в период 
30—40-х и начала 50-х го
дов при облисполкоме соз
дана и действует комиссия 
содействия реабилитации, в 
которую вошли депутаты 
)и€стных Советов, научные 
работники вузов, писатели, 
художники, работники суда 
и КГБ, представители сове
та ветеранов войны и труда.

Комиссия коллегиально 
ведет прием граждан, дает 
им необходимые разъясне
ния, направляет в право
охранительные органы пись
ма и заявления и берет на 
контроль их исполнение. За 
3 месяца рассмотрено 80 
писем граждан, принято бо
лее 1 2 0  человек.

По инициативе комиссии 
в Томском управлении Жил- 
соцбанка открыт счет 
М« 2700905, на который за
числяют денежные Пожерт
вования граждан для увеко
вечения памяти невинно ре
прессированных в годы 
культа личности.

Положительно оценивая 
работу комиссии, бюро об

кома отметило, что она еще 
■недостаточно привлекает об
щественные и самодеятель
ные организации к активной 
работе по увековечению па
мяти жертв несправедливых 
репрессий.

В целях дальнейшего вос
становления справедливости 
в отношении жертв репрес
сий, имевших место в пери
од 30—40-х и начала 50-х 
годов, поручено Томскому, 
Асиновскому, Колпашевско
му городским Советам на
родных депутатов создать в 
районах комиссии содейст
вия реабилитации незаконно 
репрессированных лиц, опре
делить места установки зна
ков, стелл-памятников жерт
вам репрессий в гг. Томске, 
Асине и Колпашеве,

Управлению культуры 
облисполкома (т. Салопова), 
■главному управлению архи
тектуры и градостроитель
ства облисполкома (т. Косо- 
ногов) с активным участи
ем творческих союзов и ши
рокой общественности пред
ложено разработать на кон
курсной основе эскизы и 
проекты памятных знаков, 
стелл-памятников, мемори
альных досок, подготовить 
проектно - сметную доку
ментацию с тем, чтобы при
ступить к их сооружению во 
второй половине 1989 года.

Горкомам и райкомам 
КПСС, партийным комите
там и организациям пред
приятий и учреждений, со
ветским, профсоюзны.м, ком-

М АСТЕРА
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Имена этих рабочих хорошо известны на Могочинском 
лесозаводе Молчановского района. Они бригадиры рам
ных потоков в цехе лесопиления. Оба рамщика)—мастера 
своего дела, и, несмотря на то, что Геннадий Сергеевич 
Константиновский отработал в этом цехе тридцать лет, а 
Иван Николаевич Родионов четыре года, трудовое сопер
ничество у них идет на равных. Коллективы, руководи
мые ими, неоднократно становились победителями социа
листического соревнования среди бригад заводов.

Фо)то Е. Лисицьгаа.

СТРОЯТ САМИ
Дом в сельской местности с хорошим приусадебным 

участком и городскими удобствами... Пожалуй, многие 
томичи не отказались бы построить его своими руками. 
Нашлись такие и в производственном объединении 
«Сибэлектромотор». Это экО;намист экспортного бюро 
Н. Максимчук, маляр ремонтно-строительного цеха 
Мо 23 В. Донцов, начальник инструментального отдела 
Б. Г. Грибанов и другие. Всего на сегодняшний день в 
профком подано более 30 заявлений от моторостроите
лей, желающих строить жилье собственными руками.

Конечно, предприятие окажет им помощь! Поможете 
подведении к участкам инженерных коммуникаций Де
нежную ссуду на строительство жилья моторостроите
ли получат в банке.

В настоящее время вдет привязка новых домов горо
жан — они будут строиться в районе п. Лоскутово, 
разрабатывается несколько типовых проектов жилья 
для индивидуального строительства. Застройщики бу
дут иметь п ^во  также возвести дом по собственному 
проекту.

Н. ЗУЕВА.

сомольским органам, хозяй
ственным руководителям 
совместно с идеологическим 
активом поручено развер
нуть в трудовых коллекти
вах и по месту жительства 
широкую работу по разъяс
нению принимаемых парти
ей мер по восстановлению 
исторической, юридической 
справедливости, реабилита
ции всех невинно репресси
рованных граждан, дгшать 
решительный отпор попыт
кам использовать эти дра
матические события для на
падок на партию, нагнета
нию нездоровых страстей.

Активизировать пропаган
ду и агитацию по сбору 
средств от населения, пред
приятий, общественных ор
ганизаций на увековечение 
памяти репрессированных 
лиц.

Начальнику управления 
КГБ по Томской области 
т. Ремнякову В. А., проку
рору области т. Крутову 
И. Н., председателю област
ного суда т. Иванову Е. Д. 
(обеспечить неукоснительное 
(исполнение постановления 
ЦК КПСС от 5 января и 
Указа Президиума Верхов
ного Совета СССР от 16 
января 1989 года «О допол
нительных ■мерах по восста
новлению справедливости в 
отношении' жертв репрессий, 
имевших место в период 
30—40-х и начала 50-х го
дов» и завершить эту работу 
'в 'макенмально сжатые сроки. 
Принять практические меры

к ускорению рассмотрения 
судебными органами уголов
ных дел на осужденных в 
годы репрессий. Необходи
мые материалы на репресси
рованных в тот период ком
мунистов своевременно пре д
ставлять партийной комис
сии при обкоме КПСС для 
последующего рассмотрения 
вопроса об их восстановле
нии в рядах КПСС.

Об областной книге 
Памяти

Идеологический отдел об
кома КПСС подготовил 
записку об областной книге 
Памяти, в которой отмеча
ется, что в последние годы 
в области оживилась работа 
по увековечению неучтенных 
могил павших воинов, уста
новлению их имен, а также 
уточнению списков захоро
ненных. В настоящее время 
установлено, что 39.506 жи
телей области погибли в го
ды Великой Отечественной 
войны, 18.257 — пропали 
без вести.

■В соответствии с поста
новлением ЦК КПСС от 17 
января 1989 года «О Всесо
юзной книге Памяти» пред
лагается издать к 1995 го
ду областную книгу Памя
ти. Предусмотрено занесение 
в нее фамилий и кратких 

• данных о жителях области, 
погибших в боях за Родину 
и пропавших без вести (го
ды рождения и гибели, на
циональность, партийность.

место работы до призыва в 
Красную Армию, награды, 
участие в боях). Издание 
книги осуществить вьшуска- 
мй по районам и городу 
Томску.

Секретариат обкома КПСС, 
рассмотрев этот вопрос, со
гласился с предложениями, 
изложенными в записке иде
ологического отдела обкома 
об издании областной книги 
Памяти, в .которую занести 
фамилии погибших в боях 
за Родину и краткие данные 
о них.

Утверждена рабочая груп
па по подготовне и изданию 
областной книги Памяти.

■Го(рко1мам, райкома1М КПСС 
поручено рассмотреть воп
рос о создании городских, 
районных рабочих групп для 
организации и подготовки 
материалов по изданию об
ластной книги Памяти.

Привести в порядок воин
ские кладбища, памятники и 
обелиски. Привлечь к этой 
работе военные комиссариа
ты, воинские части, комсо
мольские, ветеранские и дру
гие общественные организа
ции.

Принято к сведению, что 
расходы, связанные с изда
нием областной книги "Па
мяти, будут произведены за 
счет средств Томского отде
ления Советского фонда ми
ра, Томского книжного изда
тельства, обкома ВЛКСМ, 
местного бюджета и специ
ально собранных средств в 
порядке общественной ини
циативы.

Причина в том...“
Ч И Т А Т Е Л И - О  В Ы Б О Р А Х  

П Р О Ш Е Д Ш И Х  И П Р Е Д С Т О Я Щ И Х
Когда стало ясно, что по Томскому и Колпашевскому 

избирательным округам предстоят повторные выборы, 
среди множества других прогнозов имел хождение и та
кой: «Теперь людей не поднимешь, лодыстратилась поли
тическая активность за четыре предыдущих месяца». 
Судить со всей определенностью, так это или не так, 
будет уместнее после 14 мая. Пока же упрекнуть томичей 
в потере интереса к избирательной кампании трудно. По 
крайней мере, в ответ на опубликованную в газете «вы
борную» анкету на редакционные телефоны поступили 
тысячи звонков, в первые же дни почта доставила в ре
дакцию несколько сотен заполненных анкет. А еще — 
после 26 марта пришли (и продолжают поступать) десят
ки писем: спорных, спорящих друг с другом, но предельно 
заинтересованных,

О том, что показало анкетирование, сказать, видимо, 
придется еще не раз. Однако, забегая вперед, уже можно 
отметить: первый обзор ответов, опубликованный 7 апре. 
ля, в целом отражает общий настрой. Продолжим мы и 
публикацию «выборной» почты. Сегодня — одна из под
борок мнений, взятых из писем читателей.

Вот на какую мысль на
водят меня результаты вы
боров. А не высказали ли 
избиратели таким образом 
свое отношение к админист- 
paTUlBHo-KOMonwiHoH системе? 
Может, в момент, голосова
ния избиратели меньше все
го думали о кандидатах ие 
как о личностях, а о том, 
какие посты они занимают?

Заставляет задуматься и 
то, что в списках для тайно
го голосования не оказалось 
ни одного рабочего, крестья
нина (и ни одной женщи
ны), А ведь власть в госу
дарстве должна принадле
жать рабочим и крестьянам. 
Это для них существует ап
парат управления, а не на
оборот. Они не хуже знают, 
как надо строить политику и 
экономику. Что делать в 
первую очередь, что во 
вторую.

Г. КАЛАЧЕВ.
пос. Рассвет.
Томский район.

Кому МЫ не оказали до
верия на выборах? Голубе- 

Карпову, Зоркальцеву. 
Почему? Якобы потому, что 
ояи—члены обкома, что они 
— не из на|рО|Да. Подучается 
странная ситуация, если не 
больше того. Люди, кото
рые отдали свою жизнь слу
жению другим, оказались

(неизбранными де!путата)ми;. 
Возьмем, к примеру, Голу
бева. Неужели он, находясь 
на посту генерального ди
ректора, не заботится о сво
их подчиненных? Или Кар
пов. Он, что, в своем ка)Р1д|и- 
ологическом центре сам се
бя лечит? Или вместо того, 
чтобы больных лечить, ака- 

' демик на дачах загорает? А 
Зоркальцев? Не он у нас 
первый секретарь обкома? 
Что, у нас не обком руко
водит всеми делами облас
ти? Я считаю, 26 марта со
вершился не акт демокра
тии, а факт предательства. 
Факт, который очень напо
минает удар ножом в спи
ну.

Они не из народа! А кто 
из народа? Те, которые жа
ждут свободной продажи 
спиртных напитков. Я твер
до убежден, что Зоркальце- 
ва не избрали депутатом 
потому, что он за трезвость. 
Похоже, и Карпов с Голу
бевым пострадали из-за то
го же. Вот она — истинная 
причина провала выборов у 
нас в области.

А. СУХОДОЛИН.
Г. Томск.

* ♦ *
Очень многие представи- 

ггели старшего помолания 
считают, что нам столько 
свободы давать нельзя. В 
подтверждение приводят ре
зультаты выборов, прошед

ших 26 марта. Я же счи
таю, что выборы удались. 
■Во-первых, избиратели про
демонстрировали, что они не 
статисты. Второй итог ви
жу в том, что номенклатур
ные работники не будут те
перь записными «народны
ми избранниками». А если 
согласятся баллотироваться, 
то отнесутся строже прежде 
всего к себе.

В. ВОТЯКОВ.
г. Томск.

*  *  ★

Одну из причин nop^Mt 
ния кандидатов в депутат* 
по 313-М1У окруцу вижу .«е 
■полном устранении пар
тийных органов от рЙР- 
ты после окружного п { ^ -  
выборного С0|брания. Во. qpg- 
ком случае, корпус aiwr^fl- 
ров не работал вообще. “ А  
силами двух родных ддя 
'кандидатов коллективов -дги- 
тациюиную работу на юиру- 
■пе проделать в noijBoiiyi 
объеме было просто новое-
МОЖ|НО.

Главная же причина за; 
«лючается в том, что пере
стройка в нашем городе не 
набрала пока необходимых 
оборотов и люди в день го
лосования выразили недо
вольство этим.

А. МИХАЛЕВ.
г. Томск.

*  *  *

Так хочется, чтобы де
путаты были честными, до
бросовестными, трудолюби
выми. И не забывали отчи
тываться перед избирателя
ми, в том числе и пенсионе
рами, про которых, как пра
вило, забьгоают, а нам очень 
хотелось бы знать о проде
ланной работе.

Нам, жильцам дома № 41 
по ул. Мичурина, пришлось 
обратиться к депутату Ок
тябрьского районного Совета 
с бедой; протекает кровля
дома. Дом новый, восемь
лет. Получили ответ: крыша 
будет отремонтирована в 
третьем квартале 1988 года. 
Увы, до сих пор плачут по
толки и жильцы пятого 
этажа.

Всем депутатам, выбран
ным в этом, 1989, году, хо
чется пожелать уважать 
свою подпись.

Г. КРАВЦОВА и другие
жильцы дома (всего |20 

подписей).
г. Томск.

Извещение
Томичи! От вашего активного участия в выборной кампании зависит, кто ста

нет народным депутатом.
Инициативная группа призывает вас принять участие в митинге по обсужде

нию дода выборной кампании, копорый состоится 9 апреля, с 17.00 до 21.00, на 
стаджте «Труд».
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сы мы сегодня еще не име- ву >1ромышленных пред- 
ем. Но искать их надо. триятий в в и д у  отсутст- 

Все пути решения проб- вия надлежащей базы то-

О том, что сущест
вующая система форми
рования бюджета райо
нов, городов и областей 
отстала от требований 
дня, говорится немало. 
Большинство специали-< 
стов, — в том числе и 
практиков, — предлага
ют ^территориальный 
хозрасчет. Однако жизнь 
показала, что даже в ни
зовых трудовых ячей
ках (бригада, участок,
цех, завод) возникает в 
этой связи немало воп
росов, которые требзтот 
разрешения. А хозрас
чет территориальный — 
это целая глыба проб- 

1 лем.
Возьмем, например, рас

ходы города на содержа
ние инженерных сетей и 
коммуникаций. Растут они 
быстрее, чем доходы бюд
жета. Так, за три года пя
тилетки на эти цели ушло 
более 10 0  миллионов руб
лей, а поступления в бюд
жет от самых мощных
предприятий — союзного и 
реопубликанокого значе
ния — составили в 1988 
году 3,8 миллиона рублей. 
Такая же картина и на ны
нешний год.

Жилье, коммунальное 
хозяйство, транспорт,
мост... Все это для города 
материально убыточно. 
Как здесь поступить? Как 
организовать справедливое 
распределение затрат на 
содержание инфраструкту-' 
ры?

За выработку концеп
ции «Город на хозрасчете» 
взялась группа ученых 
НИИ соцпроблем госуни- 
верситета и специалисты 
служб Томского гориспол
кома. Разработано положе
ние о хозрасчете города. В 
рамках его реализации ис- 
полко.м городского Совета 
принял ряд / решений, ка
сающихся участия пред-

С т а  
X о 3 я

лемы сконцентрируются, 
видимо, в конечном итоге в 
бюджете района, города об
ласти. Но как будет фор
мироваться их доходная 
часть? Ведь даже в Томске 
распределение предприятий 
по административному де
лению районов, их экономи
ческому потенциалу неравг 
номерно. Есть условно «хо
рошие» и «плохие». Как 
быть в этом случае? В од
ном районе густо, в дру
гом — пусто. И в то же 
время каждый район дол
жен содержать себя за счет

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  
О ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ ХОЗРАСЧЕТЕ

Такая осторожность, ве
роятнее всего, кроется в 
переходе отраслей промыш
ленности на самофинанси
рование, которое сегодня 
еще несет элемент ближай
шей непредсказуемости фи
нансового положения пред
приятий. Понять таких ру
ководителей можно; како
вы будут прибыль, отчис
ления в собственные фонды
— такова, видимо, будет и 
политика трудовых коллек
тивов.

Но, безусловно, дает о 
себе знать и укоренившее
ся представление: все это, 
дескать, наше, обществен-* 
ное. Трамвай — не завод
ской, троллейбус, автобус
— тоже, дороги общие и 
так далее. Так постепенно 
мы дружно идем к обнища
нию города, «гордо» не за
мечая этого.

С другой стороны, тер
риториальный хозрасчет, 
что называется, не успев 
родиться, уже приобрел и 
немало оппонентов. Так, в 
газете «Труд» за 7 января 
в статье «Из кармана ' за
водчан» против территори
ального хозрасчета, вводи
мого в ряде городов страны 
и близкого по своему по
строению нашему, томско- 

приятий гор'ода в содержа- му, варианту, доводов хоть
НИИ и реконструкции до
рог, водоснабжения, водо
отведения, использования 
территории города под но
вое строительство.

Однако решения эти 
встречены без особого, мяг
ко говоря, энтузиазма, ру
ководителями трудовых 
коллективов: одни соглаша
ются, но нет свободных 
средств, другие уклоняются 
от участия ПОД; разными 
предлогами.

отбавляй. Как быть в таком 
случае? Перечеркнуть то, 
что уже сделано? Или со
вершенствовать нашу мо
дель хозрасчета?

Схема томской модели в 
упрощенном виде представ
ляется такой; предприятие 
— город — предприятие. 
То есть: предприятие пла
тит городу из своей прибы
ли за все, чем пользуется 
в городе, город реализует 
комплекс социальнйоконо-

мических мероприятий, в 
результате которых пред
приятие получает более 
благоприятные условия для 
жизни трудового коллекти
ва и всестороннего разви
тия личности каждого его 
члена.

С учетом демократизации 
и гласности горожане долж
ны знать, что все налоги с 
населения и средства от 
предприятий расходуются 
на совершенно конкретные 
и необходимые для реше
ния проблем города цели. 
Исполком, вполне естест
венно,. отчитывается перед 
народом об эффективности 
использования средств. Вот 
элементы житейской связи 
демократии и экономики.

Возможно, что единый 
вариант терховрасчета для 
всех регионов страны сразу 
выработать не удастся, бу
дут свои варианты и у Том
ска, и у Крыма — хотя 
бы в силу климатических 
условий.

В то же время террито
рия одна от другой изоли
рованно жить не могут. 
Должны существовать опре
деленные экономические и 
другие связи и обязатель
ства (скажем, города и об- 
ласти)^ учитываться пер-) 
спективные вопросы разви
тия, Ну и, несомненно, 
связь с задачами республи
канского и союзного значе
ния. Это тоже террито
рии. Отработка механизма 
и систем управления всех 
взаимосвязей — вот глав
ная задача при выработке 
(концепции территориально-* 
го хозрасчета.

Как это сделать? Как 
найти оптимальный вари
ант? Ответов на эти вопро-

своих ресурсов. Может 
быть, все в один «котел» 
города? И пусть город де
лает свое дело? Тогда воп
рос: какова роль районов и 
нужны ли они? Или их 
функции будут «урезаны»?

Возникает и такой — ог
ромной социальной важно
сти — вопрос: как быть с 
селом? Сможет ли село при 
хозрасчете содержать и 
развивать свою микротер
риторию? Колхозы, распо
ложенные в благоприятных 
климатических условиях, — 
очевидно, да. А в условиях 
Сибири и при нынешнем их 
состоянии? Проблематично.
Значит, город должен по
делиться с селом своим 
экономическим потенциа
лом. В какой степени? В 
течение какого времени?
Каков механизм этой по
мощи?

При этом неизбежно воз
никает и другой вопрос: 
откуда Томску взять эти 
средства, если и без тех 
десятков миллионов руб
лей, что потребуются на 
возврат долгов селу, при 
потребностях в 1 2 0  млн. 
руб. в бюджете города име- наго знамени» создать свое-

варами н а р о д н о г о  по
требления заниматься про
сто невыгодно. У нас на 
довольно солидном уровне 
решается Продовольствен
ная программа: свиноко.мп-
лексы, откормкомплексы 
крупного рогатого скота, 
другие объекты сельского 
хозяйства, С крупными 
капвложениями, с привле
чением солидных подрядчи
ков. Этот опыт, думается, 
надо бы использовать и па 
возведении или перепрофи
лировании ряда предприя 
тий Томска под производст
во товаров народного по- 
т р е б л е н и я .  Пока же, 
кроме ТНХК (где произ
водство товаров ширпотре
ба достигнет в этом году 
13—14 млн. рублей) и за
вода резиновой обуви, в 
городе нет других пред
приятий с подобным раз
махом.

Вопросов сегодня по вы
работке концепции терри
ториального хозрасчета, 
как. видим, очень много. 
Значительно больше, чем 
ответов. Группа ученых 
ТГУ и работников Томского 
горисполкома, как уже го
ворилось, работает над ни
ми. Но уже ясно: этого
сегодня недостаточно.

Да и реально ли в «узком 
кругу» решить столь гло
бальные проблемы, какими 
являются создание балан
са доходов и расходов как 
по горизонтали, так и по 
вертикали? Как между рай
онами внутри города, так и 
между городом и селом? 
Да и, думается, несправед
ливо было бы решать воп
росы, касающиеся жизни 
каждого томича, только на 
уровне аппарата гориспол
кома с привлечением не
скольких научных сотруд
ников. Необходимо . более 
широкое обсуждение ’ кон
цепции (или ее составляю
щих) территориального хоз
расчета. Нужны идеи, про
екты увязки балансов и 
«технология» взаиморасче
тов.

Может быть, для этой 
цели на страницах «Крас-

Ш. Ш.

С К О Р О - В  П Л А В А Н Ь Е
с  1966 года на Белоярском сплавном мелиоративно-строительном участке ра

ботает Виктор Павлович Солодов. Сейчас весна, (и он трудится на капиталь
ном ремонте флота участка. Летом капитан-механик В. П. Солодов ходит по ре
ке |нп катере, делая свою обычную работу, обеспечивая сплав древесины.

Есть у 1него 1н общественные поручения: председатель цехового | комитета
сплавучастка и депутат районного Совета народных депутатов.

В коллективе уважают Виктора Павловича за профессионализм, вниматель
ное, чуткое отношение ;К людям.

НА СНИМКЕ: В. П. Солодов.
Верхнекетский район.

Фото А. Калистратова.

По следам наших выступлений

«К А К
В П У С ТЫ Н Е »

ем 88?
Для этого, в первую оче

редь, потребуется, конечно 
же, укрепить экономику 
городских предприятий, а 
через них и города в це
лом. Здесь есть очень су
щественный резерв — про
изводство товаров народно
го потребления. Дело в 
том, что отчисления от на
лога с оборота при прода
же ТНП идут непосредст
венно в бюджет местного 
Совета.

Сегодня же большинст-

образный клуб по обсуж
дению проблем терхозрас- 
чета? В нем мог бы выска
заться любой желающий; 
будь то ученый, рабочий, 
служащий. И, разумеется, 
не обойтись без мнений 
экономистов, руководителей 
промышленных предприя-. 
тий, бюджетных учрежде
ний и организаций, высших 
учебных заведений.

А. РАПП, 
заведующий финот

делом : Томского горис
полкома.

ВЫИГРЫВАЮТ
Ч

или Почему идея томского 

ученого уплыла» в М инск
в  1939 году мы, студенты Томского 

госуниверситета, проводили перепись на
селения нашей области. Получалось,, что 
на 1 января 1940 года городского насе
ления у нас было 171.700 человек, а се
льского — 471.400... Еще через сорок лет 
(по данным переписи на 1 января 1̂ 981 
года) горожан стало 565.600, а селян — 
291.400. Что же получается? Если из по
следней Ц'Иф.ры вычесть 249.400 человек, 
живущих в сельской местности, но заня
тых в ле'сной промышленности, нефтега
зовой, в других отраслях, кроме того, 
стариков и детишек, то фактически сель
скохозяйственным производством было за- ■ 
нято только 42 тысячи 'человек. Вот уж 
поистине; на одного с сошкой — аж 24 
едока с ложкой! Понимаете, как ката
строфически устарела известная пого
ворка?..

Кто бывает в селах, тот знает, что та
мошние магазины пустоваты. Дескать, 
все увозят в город. И эта мысль нагляд
но подтверждается,, когда заглядываешь 
на автовокзал, что в Томске. Привьиная 
картина; селяне везут домой купленные 
в городе продукты — кур, яйца, мабло, 
даже молоко... Конечно, не надо забы
вать, что горожане периодическн. пре
имущественно летом и осенью, помогают 
селу выполнять (лучше сказать — пыта
ются' помочь) Продовольственную про
грамму. Но. увы. далеко не всегда эта по
мощь бывает произво1дительной и эффек
тивной. Об этом уже много сказано и на- 
'писано.

В конце прошлого года, в разговоре с 
одним агрономом Томского .РАПО., выяс- 
яяю\, что самой трудоемкой и дорогосто
ящей операцией (в' условиях хозрасчета) 
становятся заготовка и внесение в почву 
торфоминеральных ^(добреяий — тонна 
обходится в 10 рублей. Замечу, кстати, 
что на текущий го!д запланировано вне" 
оти на пашню до 1,5 миллиона тонн этих 
удобрений. Стало быть, работа обойдется в 
15 миллионов рублей.

А ведь еще необходимо учитывать за
траты на доставку удобрений, неблаго- 
устроенность наших дорог, дефицит рабо
чей силы. Обычно торфоминеральные удо
брения оставляют в кучах на полях. Азот, 
конечно, выветривается, паводковые во'ды, 
дожди вымывают минеральные соли из 
торфоминеральной смеси. Перед весенней 
обработкой почвы предстоит труднейшая 
.работа по «равномерному» разбрасыва
нию удобрений. !Не случайно беру слово 
в кавычки: земледельцы прекрасно знают, 
что равномерность эта достигается обычно 
л'ишп в отчетах.

Не пора ли отойти от шаблона и сме
лее внедрять рекомендуемые учеными 
разработки?

В частности, я предлагаю (по опыту 
Минского облагропрома) построить в 
Томске установку по производству смеси 
торфа с минеральными компонентами в 
гранулированном виде. 'Она разработана 

|Станиславом Ивановичем Смольяниновым, 
доктором технических наук„ заведующим 
кафедрой топлива Томского 'политехниче
ского института. Преимущество гранули
рованных торфоминеральных удобрений 
в том., что они вносятся с семенами при 
посеве, что значительно облегчает труд 
земледельца... Нынче намечено внесение 
извести в почвы с повышенной кислотно
стью. Значит, можно предусмотреть и 
включение ее в гранулы.

Министерство топливной промышленно
сти не было заинтересовано в продолже
нии работы, тема в ТПИ была закрыта, 
но С. И. Смольянинов вел исследования 
на общественных началах. Он неодно
кратно обращался в различные област
ные организации с лрось^й помочь 
начать строительство установки. .Обыч
ная, к сожалению, история; никто не по
мог внедрить разработку в практику.

Но мир, как говорится, не без пред
приимчивых людей. Много лет назад, при- 
с^'тствовавшие на научной конференции в 
Томском политехническом институте 
представители Минска заинтересовались 
идеей Смольянинова. Под его руководст
вом на белорусской земле была построена 
установка, производящая в год до 3(Ю 
тонн гранулированных торфоминеральных 
удобрений. В настоящее же время она 
выдает до 5 тысяч тонн годового вала — 
это при работе в одну смену. Теперь 
Минск может предоставить томичам про
ектную и рабочую документацию.

Падо решаться. Скажем, очень целесо
образно возвести установку С. И. Смо
льянинова в Лоскутове: отсюда удобно 
удобрения транспортировать железной до
рогой в Том:ский, Асиновский, Зырянский, 
Первомайский районы, собственно, до са
мого Белого Яра. Выгоден и вариант с 
привлечением к делу Межеииновской пти
цефабрики: можно включить » состав 
удобрений птичий помет.

Кто мешает, создав установку, органи
зовать заготовку смесей минеральных 
туков — для многочисленных садовод
ческих участков? До настоящего времени 
эти удобрения закупаем и привозим со 
Смоленщины.

То и дело слышишь; установка стоит 
болыпнх денег! Да, потратиться придет
ся. Но совершенно очевидно, что произ
водство и реализация гранулированных 
торфоминеральных удобрений в кратчай
ший срок окупит средства,, затраченные 
на строительство, а главнее — в значи
тельной мере улучишт условия труда при 
внесении удобрений, сократит — по срав
нению с обычным способом — затраты. 
А сколько экологических выгод!

■Умеет считать деньги не; тот, кто опас
ливо не пускает их в оборот. Надо ви
деть выгоду не только в сегодняшнем 
дне — жизнь учит смотреть вперед.

С. РЫБАКОВА,
кандидат (биологяческях наук, вете-

tpWH (ичуда.

вО З Р О Ж Д ЛЮ ТС Я  С е п а
ОРЕЛ (ТАСС), фундаменты <сразу восьми усадебных домов 

заложены >в Глубинной орловской деревне Гнезднлово, но кол
хоз «Ленинское янамя», центральной усадьбой которого она 
является, ни копейки на зти дома не потратит. Все расходы 
на их сооружение взяли на себя орловское производственное 
объединение («Янтарь» и коллектив областного управления 
внутренних дел. Эти организации одними из первых на Ор
ловщина перечислили в фонд возрождения орловских сел и 
памятников культуры крупные суммы денег. На них и начато 
строительство нового Гнездилова.

Под таким заголовком 
10  января газета опублико
вала письмо рабочих Том
ского завода ДОП, жалсшав- 
шихся на неудовлетвцри- 
тельные бытовые условия 
на производстве, на неува
жительное отношение к ра
бочему коллективу со сто
роны директора предприя
тия В. М. Панова. Редак
ция получила два ответа:

« 1  февраля состоялось 
открытое партсобрание, на 
котором была обсуждена 
корреспонденция. Недостат-_ 
ки в работе столовой, обес-' 
'печении питьевой водой 
и т. д. имели место.

В данное время столовая 
реконструирована, работает, 
в меню разнообразный ас
сортимент блюд. Вопрос 
снабжения питьевой водой 
урегулирован. В бытовых и 
душевых комнатах приведе
ны в действие сантехниче
ские приборы.

По продаже мяса, которое 
мы закупаем по договорен
ности с колхозами, была не
доработка цехового комите
та, а также сказывается 
специфика производства (че
тырехсменный режим рабо

ты). Имел место и конфликт 
директора с бригадой, но в 
заметке отражен утрирован
но. Со стороны администра
ции были приняты правиль
ные и своевременные меры 
по отношению к бригаде. 
Начальник смены В. П. Бу
ков отстранен от своих обя
занностей Обоснованно (В 
частности, за халатность) и 
переведен оператором горя
чего пресса, В. А. Шек уво
лен за пьянство на рабочем 
месте.

В. ПЕРСИЯНОВА, 
заместитель AHpeiftropa 
по кадрам Томского 

завода ДСП».

«Технической инспекцией 
труда совместно с отделом 
охраны труда объединения 
«Томлеспром» проведено об
следование завода ДСП по 
вопросам охраны труда и 
промсанитарии. Директору 
завода В. М. Панову было 
указано на отмеченные в пу
бликации недостатки.

Администрацией пред
приятия вьшолнены работы 
по ремонту санитарно-быто
вых помещений, установле
ны напольные чаши для раз
дачи воды. Тем не менее 
проблемы водоснабжения не 
решены, поэтому рядом с 
заводской территорией со

оружается водонапорная ба
шня. С пуском ее в эксплу
атацию вопрос будет снят.

В этом году планируется 
реконструкция бытовых по
мещений завода ДСП.

Техническая инспекция 
труда контролирует выпол
нение предписания.

А. АЛЕКСЕЕВ, 
председатель обкома 
профсоюза лесбумдрев- 

прома».

«З А П Ч А С ТЬ  
ДЛЯ УАЕБЕЛИ»

Иа трудности с ремонтом 
мебели ссылался в письме в 
редакцию житель г. Томска 
Н. Ковалев. Оно опубликова
но *2 февраля текущего года. 
Получен ответ от директора 
Томского мебельного комби
ната «Томлеспрома» Э. Ф. 
Уокова: «Томский мебель
ный комбинат занимается 
серийным вьшуском мебели, 
и прием заказов на ремонт 
не предполагается. Однако, 
если по какой-либо причине 
требуется ремонт или заме
на отдельных деталей мебе- 

~ ли, выпускаемой комбина
том, это осуществляется по 
условиям гарантийных обя
зательств, а также за на
личный расчет».

К СТРОЮ ЦИВИЛИЗОВАННЫХ КООПЕРАТОРОВ

Как изгоняли „Прогресс**
Беседа подходила к концу. Управляющий трестом 

«Томскжилстрой» Борис Анатольевич Трусов облегченно 
выдохнул: «Вот так мы и выкорчевали эту болячку под ко
рень. Не допустили у себя создания кучки безответствен
ных стяжателей».

«Болячка» —  это строительный кооператив «П ро- 
гресс-88».

...Работал в техотделе 
треста инженер Владимир 
(Зергеевич Матвеев. Имел 
свой стол, всегда полный 
всевозможных бумаг, нуж
ных и ненужных. Получал 
регулярно 'Кровные сто де
сять «рэ». Перспектива слу
жебного роста ему не выри- 
совывала1сь. А семью кор
мить надо. И решил тогда 
Матвеев перейти в рабочие. 
Устроился у себя же в тре
сте на б ^ е  управления 
производственно - техниче
ской комплектации. Стал 
бригадиром в цехе гипсовой 
плитки. За дело взялся кру. 
то; внедрял новые формы 
литья, оформил множество 
рацпредложений. Да только 
всяо^ ясно стало: не
нужно это никому. Заказов 
на продукцию не так много, 
но для безубыточной жизни 
хватает. Казалось бы, рабо
тай себе понем'ногу, особо 
не утруждаясь. Но не таким 
человеком оказался Матве
ев. Появилась идея соз
дать в цехе кооператив.

1Поначалу все казалось 
достаточно простым: взять
за арендную плату произ
водственное помещение и 
оборудование. По принципу 
госзаказа вьшускать необ
ходимое 'количество плитки 
для родного пр>едприятиЯ. 
Остальное время работать 
по договорам с любыми за
казчиками. Хоть ,с учреж
дением, хоть с домохозяй
кой. и  кооператорам выгод
но, и УПФК отчислялся бы 
процент с прибыли.

Весной возник замысел, 
летом начали готовиться. 
Готовили образцы изделий, 
отливали пробные детские 
игрушки, сувениры, фигур
ные решетки, вензеля.

В это время и стал посте
пенно разгораться огонек 
конфликта с администраци
ей. Начальник УПТК В. И. 
Зоболев пока сдержанно 
возмущался: «Как так? В 
плиточном постоянно нару
шают режим работы. Оста
ются по вечерам. Неизвест
но, чем занимаются. А у 
нас товары, хранящиеся от
крыто, пропадают».

В цехе провели основа
тельную проверку. Ворован
ного не нашли, но все опыт
ные образцы изделий на 
всякий случай реквизирова
ли. Авось, образумятся му
жики, забудут про свою 
кооперацию.

Однако Матвеев с товари
щами от своей идеи отказы- 
'ваться не собирались. В ок
тябре дела круто пошли в 
гору. Позади остались бес
покойства по поводу всяче
ских согласований, оформ
ления различных бумаг. 
Октябрьский райисполком 
зарегистрировал устав. За
меститель управляющего 
трестом дал ведомственное 
«добро». Оставались какие- 
то пустяки...

Но, видно, забыли мужики 
когда-то в нужный момент 
сплюнуть через левое пле
чо. Отвернулась удача от 
кооператоров.

Пока «Прогресс-8 8» офи
циально утверждали, управ
ляющий трестом «Том'ок- 
жилстрой» находился в от
пуске. Едва он вернулся, 
новоявленные кооператоры 
отправились к нему на при
ем: надо было решить воп
рос с арендой помещения. 
Результаты разговора ока
зались плачевными. Отве
том было решительное: 
«|Необходимости в вашей

деятельности у нас нет!». 
Через неделю предприняли 
еще одну попытку догово
риться. И снова отказ:
«Нам не нужно расширять 
вспомогательное производ
ство. Я против кооперати
ва». Маленький огонек кон-

заварили без меня. Вернул
ся из отпуска, пришлось са
мому расхлебывать. (Зчитаю 
себя правым во всех отно
шениях. Ведь, задумайтесь, 
для чего создается коопера
тив. Он нужен там, где есть 
недостаток товаров или ус
луг, где узкое место в про
изводстве. Литье гипсовых 
плит никогда таким узким 
местом не было. Устраивать 
конкуренцию на своем пред
приятии я не П'озволю. Две- 
три тысячи прибыли от 
кооператива не стоят того, 
чтобы сеять антагонизм ме
жду рабочими. Возьмите ре
сурсы. У нас четыре брига-

фли'кта превратился в яркий • ДЬ1 штукатуров испытывают
недостаток в алебастре. Акостер.

Кооператив поддержал 
начальник . объединения. 
«Томсксгрой» Б. А. Маль
цев. Посоветовал взять в 
свои руки дробильный уча
сток, заняться вьшуском де
фицитного утеплителя.

Но у руководства трес
том и УПТК точка зрения 
была иная: плиточный цех 
рентабельный, а потому — 
катитесь-ка со своим «Про
грессом» куда подальше...

После состоявшегося всио. 
ре «круглого стола», посвя
щенного кооперативу, стало 
ясно; эту стену не претить. 
Трусов и Зоболев выступи
ли резко против. Не помог
ла и поддержка секретаря 
парткома Т1юста А. А. Федо- 
щенко, обрисовавшего выго
ды и перспектшы нового де. 
ла. В конце концов В. С. 
Матвеев спросил управляю
щего в лоб: «Что нам теперь 
делать? Увольняться?». Б. А. 
Трусов подвел черту: «Это 
ваше дело. Держать не бу
ду».

С тех пор прошло неско
лько месяцев. Теперь в про
сторном кабинете управля
ющего сидел один из авто
ров этой статьи. Вел непри
ятный для Бориса Анатоль
евича Трусова разговор, пы
таясь понять, чем же мешал 
«Прогресс» большому строи
тельному тресту.

— Понимаете, — говорил 
управляющий. — Эту кашу

мы его через кооперативную 
продукцию будем на сторо
ну, чужому дяде, продавать. 
Нет уж, увольте! Три чело
века решили набить себе 
карман за государственный 
счет. Пока я в этом кресле, 
не бывать тому. Не нужна 
нам кооперативная анархия. 
Не готовы мы к ней.

Слова Б. А. Трусова, иа 
первый взгляд, логичны и 
резонны. Но недоказатель
ны. Затраты алебастра, на
пример, всегда можно оста
вить в прежних рамках, ис
пользуя трестовские фонды 
лишь для выполнения гос
заказа. Дополнительное
сырье «Прогресс» готов был 
покупать за свой счет. В 
других организациях.

А чего стоит высказьша- 
ние о «чужом дяде». Ведь 
«дядя» — это концертные 
залы, клубы, детские сады, 
школы... «(Набить свой кар
ман». А, между прочим, в 
уставе «Прогресса» огово
рена работа строго по госу
дарственным расценка'М. 
Так что вся прибыль ис
ключительно за счет повы
шения производительности 
труда.

,1 |аверное, главное все- 
таки заключается в послед
них словах Б. А. Трусова: 
«Мы не готовы». Действи
тельно, самостоятельность, 
■независимость — смертель
ные враги административно-

командным амбициям.
В цехе гипсовой плитки 

сегодня, после реконструк
ции, просторно и пусто. Ста
рых работников почти нико
го не осталось. Из новых — 

' принят на работу лишь 
один человек. Начальник 
базы находился в команди
ровке, поэтому поговорить 
довелось с его заместите
лем В. А. Омельянчуком. 
Позиции своей он не скры
вал:

— Кооператоры — люди 
непорядочные и неуправляе
мые. Мы с ними боролись 
и будем бороться.

Но, к счастью, так дума
ют не все. После того, как 
кооператорам отказали в 
прописке в родном тресте, 
им предложили свою «кры
шу» пять организаций. Вы
бор свой они остановили на 
е м у  управления внутрен
них дел.

Их четверо. Плюс три ста
жера. У кооператоров сей
час трудные дни. Идет на
копление первоначального 
капитала. Зарплаты в бли
жайший месяц не ожидает
ся. Рабочий день — с вось
ми утра до десят№один- 
надцати вечера. Практиче
ски без выходных. Но рас
холаживаться и падать ду
хом, по словам В. С. Матве
ева, 'не позволяют уверен
ность в успехе и неукроти
мое желание поскорее нала
дить дело. Трудно, но на
стойчиво кооператив строи
телей набирает обороты.

Таков финал этой исто
рии. Хэппи энд? Да нет, 
пример с кооперативом 
«Прогресс» докЕюывает шат
кость, неустойчивость сего
дняшнего положения многих 
кооператоров, людей, взяв
шихся на свой страх и риск 
за нелегкое, но необходимое 
обществу дело. Неужели 
чье-то «не пущать» останет
ся вечным СИ1МВОЛОМ 'нашей 
нерасчетливости, недально
видности, страха иш1циатив- 
ности и активности?

А. ЧЕРКАСОВ,
А. РОДЭ, 

наши нешт. корр.
>
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шВыпуск Томского историко - просветительского общества

НАПОМИНАЕМ, ЧТО
собрания членов исторической секции общества «Ме

мориал» проходят каждую неделю, по средам, в декана
те исторического факультета ТГУ (пр. Ленина, 32, 3-й
этаж, аудитории № 42 или М  37). Начало—в 20 часов. К
участию приглашаются все желающие;* * *

члены общества готовы встретиться с вами с 18 до 20 
часов по адресу: ул. Пушкина, 29, общежитие ТИСИ, 
коми. 125, телефон 5-19-37 (кроме суббЬты и воскре
сенья); * * * '

почтовый адрес для писем: 634010, пр. Ленина, 36, 
ТГУ, исторический факультет, «Мемориал».

Мы расскажем об этом

Беседа нашего корреспон
дента с участником учреди
тельной конференции Всесо
юзного историко-просвети
тельского общества «Мемори
ал» профессором ТГПИ Л. Ф . 
Пичуриным.

„Н а д о
и

г р е с т и
рукам и

— Лев Федорович, в чем состоят цели 
вновь учрежденного общества?

— Сохранение и увековечение памяти 
о жертвах беззаконий и репрессий в на
шей стране, проведение просветитель
ской и научной работы, подготовка к пе
чати материалов о судьбах жертв реп
рессий, организация помощи безвинно 
пострадавшим,, содействие сооружению 
мемориального комплекса в Москве и 
памятных знаков по всей стране.

— Но ведь уже работает Комиссия 
Политбюро ЦК КПСС, в каисдой облас
ти созданы tKOMHCcHH содействия реаби
литации незаконно репрессированных 
лиц, соответствующие указания даны 
МВД, КГБ, npoKypatype. Не будет ли 
неоправданного i параллелизящ, дублиро)- 
ванна?

— Нет. Прежде всего потому, что ра
боты хватит на десятки и сотни комис
сий. Ведь, по неофициальным данным, 
число репрессированных составляет сорок 
миллионов. Смогут с этими миллионаами 
дел справиться официальные органы? 
Кроме того, этим органам надо, прежде 
всего, осуществить юридические акции. 
Это очень важно, и «Мемориал» обяза
тельно будет помогать в этом. Но наши 
задачи значительно шире. Кто обо всем 
расскажет людям? Кто поможет всем 
нам очиститься от тяжких наслоений 
прошлого? Кто возвратит народу истори
ческую память? Кто создаст такое об
щественное мнение, при котором окажет
ся невозможным ни сталинщина, ни 
брежневщина, ни что-либо им подобное? 
Это ведь одними приказами и распоряже
ниями не сделаешь, здесь нужна бес
корыстная общественная работа массы 
так называемых рядовых граждан.

Нам иногда бросают упрек; чего ко
паться в прошлом, когда сегодня столько 
нерешенных проблем? Зачем заниматься 
социальными проблемами, когда не реше
ны проблемы экономические и , экологи
ческие? Не будем спорить о приорите
тах, но без прошлого нет будущего, об
щество без истории безиравственно, в та
ком обществе нет смысла говорить ни об 
экономике, ни об экологии, ни о культу
ре—-такое общество просто обречено на 
гибель. Надо спасать историческую па
мять и нравственность народа. И это не 
красивые сЗ?№а —* нужны основанные на 
них практические действия.

— Кстати, как складываются отноше
ния общества с местными властями, с 
официальными органами вообще?

— Вы задали очень непростой вопрос. 
В принципе отношение к проблеме опре
деляется решениями XX, XXII партий
ных съездов и XIX конференции, о не
обходимости полного восстановления ис
торической правды неоднократно говори
ли наши руководители. Но у нас в стра
не очень настороженно относятся ко вся
кого рода общественным инициативам и 
движениям. Ведь «Мемориал» — явле
ние по-своему уникальное. Он никем не 
рекомендован, не было никаких указаний 
и установок, это истинно народная ини
циатива, фактически возникшая еще в 
дни первых незаконных репрессий; люди 
и тогда верили в возвращение справед
ливости. Сейчас эта инициатива орга
низационно оформилась. Но мы все же 
привыкли к . иному.

Журналисты JtipeKpacHo знают, сколько у 
нас было всяких навязанных сверху «почи
нов», как о них трубила пресса и как они 
тихо умирали. А ньше возникла совсем 
новая проблема — отношение государст
ва, власти к реально возникающим ини
циативам. И по привычке хочется сначала 
отказать или. по крайней мере, не под
держивать. На конференций приводилось 
немало ярких тому npiHiMepoB. Но, хотя и 
у нас тоже далеко не все глаИко, к 
чести томских руководителей, я с пря
мым торможением пока не встречался.

— Вернемся в Москву. /Кто выступал 
с основным докладом?

— Никто, так как доклада вообще не 
быдо. Его заменила, во-первых, выставка 
в фойе: карта сталинских лагерей и тю
рем, список преступлений Сталина и 
его окружения, политические портреты 
Сталина, Троцкого, Бухарина и других 
политических деятелей того времени, 
подборка вырезок из различных газет, 
фотокопии документов, фотографии, пла
каты и т. д. В ходе конференции выс
тавка пополнялась, в частности, несколь
ко фотографий, относящихся к трагедии 
в Колпашеве, местам захоронений жертв 
репрессий в Томской области, были пред- ' 
ставлены томичами. Замечу еще, что 
карта лагерей неполна: если верить ей, 
то на территории нашей области их не 
было, а это, к сожалению, не так.

Во-вторых, доклад заменили выступле
ния делегатов со всей страны. Должен 
сказать, что слушать многих делегатов 
было нелегко—люди, проведшие в тюрь
мах и лагерях по 20—25 лет, иногда 
см(енившие Маутхаузен или Бухенвальд

на Колыму или Воркуту, нередко просто 
не могли закончить свои выступления: их 
душили горькие слезы. Поверьте, это да
же пересказывать трудно: ведь они реаби
литированы за отсутствием состава или 
события преступления, тот есть они аб
солютно невиновны, а второй-то жизни у 
них нет...

Простите, я отвлекаюсь Так вот, тон 
ва:дали выступления тех,, кто на себе испы- 

■ тал сталинизм, а ташке речи членов оргко- 
:митета, людей, которых сеюдня представ
лять читателю не надо, — А. Д. Сахаров, 
Е. А. Евтушенко, М. А. Ульяноо, В. А. Ко
ротич, Г. Я. Бакланов, А. М. Адамович, 
Ю. Ф. Карякин.

Они говорили о нашей вине перед 
крестьянством, перед нашей землей, о 
задачах спасения истории Отечества, об 
общественном суде над Сталиным и его 
ближайшим окружением, о тревожных 
рецидивах сталинизма, о восстановлении 
нравственности, о сталинщине как чуме 
XX. века и необходимости поставить па
мятники ее жертвам, как когда-то в горо
дах Европы были установлены «чумные 
столбы». Многих из названных мною то
варищей мне уже приходилось слышать, 
но признаюсь, что таких эмоциональных 
и содержательных выступлений я не слы
шал раньше даже у Евтушенко и Улья
нова. '

Вообще эмоциональный накал конфе
ренции был очень высок. Вот еще один 
штрих. Когда блестяще председательство
вавший на конференции Ю. Н. Афанась
ев предложил встать дрисутетвующим в 
зале товарищам, пострадавшим от реп
рессий, многие из нас испытали настоя
щее потрясение. Я увидел этих немоло
дых людей со следами пережитого на ли
цах, и мне показались, что вместе с ними 
встали и мой погибший отец, и мой дядя, 
и Моя тетя, уцелевшая после девятнадца
ти лет лагерей, и многие мои родные, ко
торых я знаю только по именам и фото
графиям, и их друзья, и все миллионы 
живых и мертвых... Поверьте, это не ри
торика...

— Вы Тепло говорите о Ю. Н. Афа
насьеве, как председателе. Это дань ува
жения известному публицисту и историку 
или же ведение конференции было не
простым делом? .

— Не то слово. Это было невероятно 
трудно. Мы ведь нередко путаем демо
кратию с демагогией, а гласность с не- 
согласностью по любому поводу. Но я не 
буду сейчас говорить о хулиганских вы
ходках, о шовинистических и националис
тических вьшадах, о недостойном «деле
же портфелей» некоторыми москвичами 
и т. п. — к любому святому делу пона
чалу прилипает грязь. Юрий Николаевич , 
всегда был на высоте, он не позволил се
бе ни малейшего срыва, соединяя высо
чайшую интеллигентность с достаточно 
жесткой требовательностью и в то же 
время с уважением к людям, высказыва
ющим 1ИЫСЛИ, явно отличавшиеся от его 
позиции. Для меня это был настоящий 
урок плюрализма, урок культуры, урок 
руководства. И не случайно именно Ю. Н. 
Афанасьева вместе с А. А. Адамовичем и 
Ю. Ф. Карякиным мы единодушно избра
ли сопредседателями правления общест
ва. Чтобы не возвращаться к этой мысли, 
замечу еще, что так же великолепно Афа
насьев вместе с обоими сопредседателями,
а также Е. А. Евтушенко и А. Д Саха
ровым провели пресс-конференцию, на 
которой присутствовало около 250 -жур
налистов, в том числе 78 зарубежных.

Но все же я не об этом. Обсуждался 
ряд вопросов, по которым существуют 
различные точки зрения. Например, во
прос об отношении к сотрудникам орга
нов НКВД, участвовавшим в беззакони
ях. По некоторым подсчетам, их сейчас
о к о л о  д в у х  с п о л о в и н о й  МИЛЛ'ИОНОВ, у
них есть дети, внуки. Легко ли им будет 
узнать, что персональные пенсии, ордена 
и прочие отличия их отцов и дедов опла
чены кровью невинных? Разве дети и 
внуки виноваты? Логично?

— И что же решила конференция?
— Назвать надо всех поименно. Но — 

я цитирую резолюцию — «в интересах 
гуманности и милосердия отказаться от 
юридического преследбвания лиц, остав
шихся в живых» Мы не прокуроры, а 
стремление карать не щшведет к нравст
венному возрождению. Хватит уже XX ве
ку крови и жестокости.

Другая опорная проблема. Имеют ли 
право на существование репрессии вооб
ще? Отрицательный ответ есть отказ от 
революции, ибо революций без репрессий 
не бывает, вспомним всю историю чело
вечества. О революции как трагедии на
рода писали еще классики марксизма. 
Другое дело — соблюдение при этом за
конов. Тем не менее возникает мысль о 
расширительном толковании задач «Ме
мориала»: надо, мол, говорить о всех
репрессиях, имевших место с ноября 
1917 года. В целом проблема существу
ет. Мы будем говорить только о жертвах 
незаконных репрессий, прежде всего — 
репрессий конца тридцатых и сороковых 
годов, но это вовсе не означает, что инте
ресующий нас период заканчивается 5  
марта 1953 года.

Немало споров вызывали и другие во
просы — судьба бывших военнопленных 
и пропавших без вести, отношение к 
соотечественникам, оказавшимся за рубе
жом, финансовые вопросы и воцрос о са
мостоятельности местных с(рганизаций 
к<|Мбмориала», работа молодежи в «Мемо
риале».

— Несколько слов о Томской 
зации...

органн-

— Наша } учредительная конференция 
прошла 10- денабря. Создай сбве(г, кото
рый начал работу. Затянулась организа
ционная стадия, и по существу сделано 
пока немного, однако на несколько ста
тей имеющегося материала хватит. Наша 
газета всегда с интересом относится к 
проблемам истории вообще, к трудным ее 
страницам особенно. Если вы не возра
жаете, мы вернемся к ним позднее. Могу 
лишь оказать, что работы очень лшого, и 
я повторяю вслед за одним из делегатов 
конференции: «Ни в перестройке, ни в 
демократизации, ни в работе «Мемориа
ла» попутного ветра не будет. Надо грес
ти руками!».

X
ш т

людской СКОРБИ
Этот снимок, который 

принес в редакцию член 
совета «Мемориала» томский 
историк Георгий Шахта- 
рин, сделан в октябре про
шлого года. Запечатленный 
на нем крутой, обрывистый 
берег — яр в черте города 
Колпашева. То самое ме
сто, с которым связаны тра
гические страницы в исто
рии города.

— В семьдесят девятом 
году теплоход областного 
управления культуры «То
мич», яа котором совер
шал поездку по Оби и Чу
лыму народный театр Том
ского Дома ученых, прича
лил в этом месте, — вспо
минает член совета «Мемо
риала» Виктор НИЛОВ. 
— В поисках подходящего 
причала «Томич» шел 
вдоль обрывистого берега в 
сторону устья Матьянгн, 
пока наш капитан не вы
глядел искусственную бух
ту со свободным от воды и 
присыпанным гравием дном.

От середины береговой 
донной дуги вверх можно 
было подняться Гп6'”Мвум 
расходящимся в разные 
стороны подъемам, выте
санным в песчаном берегу. 
Едва мы успели преодолеть 
последние ступеньки, как 
откуда ни возьмись навстре
чу какой-то старик. Обругав 
нас за самовольно выбран
ный причал, дед объяснил, 
что здесь весной было обна
ружено многолюдное захоро
нение. Бухта вымыта мощ
ными струями от винтов 
речного буксира.

О захоронении в колпа- 
шевском яру наша газета (и 
некоторые центральные) 
уже сообщала. В номере от 
9 февраля 1989 года члены 
совета общества «Мемори
ал» обратились к жителям

области с просьбой сооб
щить какие-либо сведения 
об этом месте массового 
погребения людей. В ре
дакцию пришло несколько 
писем.

«Во время весеннего па
водка на Оби бурной, стре
мительной водой стало под
мывать берег, на котором 
ранее находилось здание 
городского отделения мили
ции, — пишет А. И. БА
РЫШЕВА. '— (Начали отла
мываться целые пласты и 
глыбы земли. Вскоре обна
ружилось, что там когда-то 
была вырыта большая и 
глубокая яма, из которой 
одни за другим стали вы
плывать трупы. Это было 
страшное кладбище людей, 
расстрелянных в 1937 году. 
Яма была в вечной мерзло
те, поэтому трупы хорошо 
сохранились, даже одежда 
не истлела. Теперь их прах 
покоятся на дне Обн...».

Есть и другая версия. Ее 
мы обнаружили в письме 
П. М. Типсина:

«Прочитал в вашей га
зете о том, что общество 
«Мемориал» ведет работу 
по установлению мест гибе
ли советских граждан во 
гоемена культа личности 
Сталина. Однако ваши 
предположения не соответ
ствуют истине. Колпашев- 
ское захоронение не имеет 
никакого отношения к ста
линским репрессиям.

Захоронений, подобных 
колпашевскому, по всей 
Оби (несколько, вероятно, 
больше десятка. А появи
лись они так. Во время 
гражданской войны, при 
Ю>лчаке, в лагерях для во
еннопленных содержалось 
очень много пленных крас
ноармейцев. Йх везли яа 
баржах по реке. Нечеловече

ские условия, болезни стали 
причиной смерти многих лю
дей, которых закапывали 
прямо на берегу. Об этом я 
знаю со слов моей матери, 
видевшей все это своими 
глазами.

В начале тридцатых го
дов много было я спецпере- 
селенцев. Часть нх была 
расселена по деревням, но 
большинство увезено по та
ежным речкам Тыму, Сан- 
гальке, Васюгану. Привози
ли их прямо в тайгу, выса
живали на берег. Мало кто 
тогда выжил...».

Трудно согласиться с Пет
ром Михайловичем Типси- 
ным, что трагическую судь
бу спецпереселенцев никак 
не отнесешь к преступлени
ям времен культа личности 
Сталина. Но, каж бы то ни 
было, эта веоршя сущест
вует. И требует изучения.

Сейчас с фарватера Оби 
почти невозможно что-либо 
различить на месте неболь
шой береговой выемки. Но 
трагедия колпашевского яра 
по-прежнему остается тай
ной. «Жду публикаций о бе
зымянном захоронении в 
Колпашеве, — пишет А. Ф. 
СЫСОЕВ. — Ведь есть же 
еще живые свидетели тех 
теперь уже далеких лет, н 
они многое могут расска
зать».

Мы" надеемся, что жители 
области откликнутся и рас
скажут все, что известно им, 
о колпашевском яре. Члены 
общества «Мемориал» ве
дут расследование. О ре
зультатах поиска мы сооб
щим в скором времени чи
тателям газеты.

«Белых пятен» в истории 
нашей области быть не 
должно!

Е. ФРОЛОВ.

ФЕВРАЛЬСКАЯ
НОЧЬ

«В 1937 году учился я в деревне Пудовка Крнвошеин- 
ского района. Школа наша стояла у дороги, которая ве
ла из села Белосток. Зимой по этой дороге из Белостока 
(там жили одни поляки) гнали людей под конвоем. Когда 
нх вели возле школы, мы, ученики, повыскакивали из-за 
парт и смотрели на них. Учительница сказала нам, что это 
враги народа. А какие они враги, когда были обуты в 
лапти и подпоясаны веревками?

Как сложилась их судьба? Остался ли кто-то жив? >
Г. ОГНЕВ.

пос. Комсомольск. Первомайский район».
* * *

На берегах некогда полноводной, а теперь полностью 
заросшей речушки Бровки в тридцати километрах от рай
онного центра, села Кривошеина, лежит небольшая дере
вушка Белосток. Появилась она в сибирской глуши в са
мом начале нашего века стараниями переселенцев из 
Гродненской, Витебской. Виленской и Седлецкой губер
ний PoiQCHH, в ocHQBHiOiM поляко® и белорушв. Люди 
эти р|еши|ли попытать свое счастье в далекой 0 иби|ри1, 
так как не было достатка и счастья на родной землей 
Ехали большими семьями, прихватив нехитрый кресть
янский скарб. Приехав, нарезали наделы, раскорчевыва
ли лес. строили дома. Красивое вскоре выросло село. И 
название ему решили дать красивое—Белосток—в честь 
города Белосток в Польше. Чтобы знали потомки, откуда 
родом их отцы и деды...

Я попытаюсь рассказать о судьбе своего родного села, 
о трагедии его жителей. И не потому, что , судьба его 
уникальна, наоборот — для многих наших деревень она 
типична. Зиаю об этом из вос1К>м1инаний авоих родителей, 
бабушек, соседей и односельчан.

В 1937 году в селе начались аресты по линии НКВД. 
13 августа арестовали сразу несколько человек, в пер
вую очередь — местную интеллигенцию. В октябре за
брали еще одну группу колхозников. Но самой страшной 
стала ночь с 11 на 12 февраля 1938 года. Вот что об 
этом расказала Вера Викентьевна Михня, проживающая 
ныне в Томске.

— В тот вечер была дома с маленьким сыном Павли. 
ком и квартирантом — стариком Тадеушем Шиманов
ским. Муж в это время был на лесозаготовках. Стук в 
дверь; «Открывай!». Я открыла, а старик испугался, 
схватил на руки моего сына и не отпускает его. Они ему 
приказали собираться. В хате все перерыли. Увели этого 
старика, а какой он враг? Всю жизнь ничего не имел. И 
безобидный был.

Много народа тогда забрали. Всех подряд хватали и 
сгоняли в народный дом в центре села. Мужики от тес. 
ноты и духоты задыхаться стали. Кричать стали. Попали 
туда н четыре брата моего отца. До сих пор не могу 
спокойно вспоминать...».

Вот так расправлялись с «врагами народа» из Бело
стока. Не помнят в селе, были ли еще аресты после этих 
февральских событий. Очевидно, нет, так как арестовы
вать тогда уже некого было...

Уже сейчас, прибегнув к помощи сотрудников УКГВ 
по Томской области и членов общества «Мемориал», уда
лось кое-что выяснить о судьбе репрессированных жите
лей. Их обвинили в участии в «контреволюционной ор
ганизации Войсковой», которая якобы действовала в ин
тересах буржуазной Польши. Эти дела были сфабрико
ваны органами НКВД.

Невозможно пока поимённо назвать всех репрессиро
ванных жителей Белостока и Вознесенки И все-таки хо
тел бы назвать имена людей, проживавших в д. Возне
сенке Белостокского сельсовета Кривошеинского района. 
Тех, кого мне удалось установить.

1. Артнш Михаил Христофорович, 1879 г. р.
2. Кисель Иван Осипович, 1878 г. р,
3. Лайко Адам Казимирович, 1906 г. р.
4. Масюк Доменнк Иванович, 1895 г. р.
5. Левко Осип Михайлович, 1879 г. р.
6. Левко Гавриил Михайлович, 1902 г. р.
7. Лайко Людвиг Казимирович, 1888 г. р.
8. Бабнновнч Гавриил Мартынович, 1904 г. р.
9. Бембель Василий Емельянович, 1909 г. р.
10. Князюк Тимофей Лаврентьевич. 1887 г. р.
11. Хвалько Константин Иванович, 1898 г. р.
12. Потуремский Иван Матвеевич, 1877 г. р.
Все они были приговорены к расстрелу.
Хочу обратиться к читателям; кто мог бы рассказать 

о судьбе репрессированных из Белостока и Вознесенки? 
Это нужно нам, живым,

В. ХАНЕВИЧ,
член общества «Мемориал», сотрудник ТИСИ.

ОТ РЕДАКЦИИ; Очерк Василия Ханевича о трагиче
ской судьбе Белостока и "BosHeccHKH готовится сейчас к 
печати. Мы опубликуем его вместе со списком тех реп
рессированных жителей Белостока, имена которых ему 
удалось установить.

«Я Из тех, «то мог бы специальную статью сделать 
против Ста|лнна. Но я не хочу. Я, наоборот, пишу в защи
ту его».

Письмо аетсрана войны и труда А. Н. Никифорова из по
селка Лсского Крнвошеннского района выделяется среди пи
сем, пришедших в томское общество «Мемориал» после его 
обращения к жителям области («Красное знамя» от 9 февра
ля 1989 г.). На ,'всв письма через газету не ответишь, но ато 
без внимания оставить нельзя.

И З НАШЕГО обраще
ния вы, Анатолий 
Нестерович, выдели

ли «сталинский воцрос».
Похоже, что «вдохновитель 
и организатор всех наших 
побед» и по сию пору для 
вас вроде ослепляющего 
света, что застит все осталь
ное. Замену, что исследова
ние сталинских деяний ин
тересует «Мемориал» по
стольку, поскольку необхо
димо усвоить уроки прошло
го ради будущего.

«Мой отец сослан в На- 
рымскяй край в  1933 году в 
с. Коршан Шудельского 
сельсовета Колпашевского 
района, — продолжаете вы.
— Сколько было народа, не 
могу сказать, но много. На
чинали с нуля, тайга непро
ходимая».

Ни об отце, ни о судьбе 
его семьи вы больше сло
вом не обмолвились. Не по
тому ли, что это помешало 
бы вашей защите сталиниз
ма?

Вернее всего, что никаких 
преступлений — исхожу из 
многочисленных примеров, 
ставших известными «Мемо
риалу», — отец ваш не со
вершал, иначе оказался бы 
не в нарьгмской тайге...

Удалось ли вашему отцу 
оправдать данное ему имя 
Нестора — Вернувшегося 
домой? Вряд ли. BaiM 
есть что сказать не в поль
зу Сталина. Не хотите. Ме
жду тем делаете выбор — 
кто виноват: ваш родной
оТец или «отец родной всех 
народов» и его окружение, 
создавшие бесчеловечный 
режим и развязавшие в мир
ное время против своего на
рода такую войну, что жерт
вы ее исчисляются десятка
ми миллионов.

лот земле томского Севера, 
большего, чем мука, рыба- 
селедка плюс сахарно-пря
ничное счастье для уцелев
ших ребятишек, не зарабо
тали. Или слишком много 
отчислялось на содержание 
спецкомендатур?

Это в тридцать седьмом- 
то хорошо? Когда рядом ис
чезали ни в чем не повин
ные люди и никто не мог 
быть уверен, что за ним уже 
не катит «воронок»?

И что же это за «хоро
шо», если за тяжкий кре-

С Т А Л И Н С К А Я  К О Р О В А
Не менее важно отдавать 

себе отчет и в том, что оп
равдание сталинских пре
ступлений расчищает обрат
ный путь к по1рядаам ку|лЬга 
личнооти. А тут уж, уволь
те, тут не до личных обид 
и пристрастий.

«Но Сталин И. В. дал 
каждому хозяйству корову 
дойную или стельную...»

Вам здорово повезло. Дру
гим не то что коровы, ника
ких средств к существова
нию не оставляли, когда вы
брасывали в глухой тайге 
или на остров посередине 
Оби.

И где же взял коров ве
ликий благодетель? Что-то 
не слышно было, чтобы на 
дачах под Кунцевом был у 
него скотный двор. Ничтоже 
оумняшеся, взял да, в духе 
опричнины, отобрал у та
ких же, как ваш отец, горе
мык, самих их репрессиро
вал, а реквизированное пере
распределил, Вот и весь се
крет благодетеля, О резуль
тате великого эксперимента 
за счет крестьян можно су
дить по страшному голоду, 
выпавшему на долю наро
да в 33 году.

«Нам выдавали паек: 9
нг муки на иждивенца, 21 
кг н а . рабочего плюс рыба- 
селедка ц детям пряники, 
сахар. Все это хорошего ка
чества».

Хотите вы того или нет, 
но у вас получается, что 
члены неуставных артелей, 
трудившиеся в поте лица 
своего от зари до зари на 
отвоеванной у тайги и бо-

К слову, о предвоенном 
«рае» на Щудельке. Как 
так вышло, Анатолий Не
стерович, что вы, по вашим 
же словам, малограмотны? 
Не потому ли, что крайне 
трудно было в тех «рай
ских» условиях стать дру
гим? И это в то время, ко
гда сталинский «Краткий 
курс», повествуя о куль
турной революции в стране 
и приводя внушительные 
цифры роста числа учащих
ся (с 8  миллионов в 1914-м 
году до 28 миллионов в 
1936— 1937 годах), утверж
дал: «В результате введе
ния всеобщего обязателйно- 
го образования и нового 
школьного строительства 
развернулся мощный подъ
ем культурности народных 
масс».

«Я как-то читал, писала 
одна историк, что давали 
1,5 кг на месяц отрубей. 
Врет. И одна писала, что 
по ягоды н грибы не отпу
скали, детей к деревьям 
привязывали. Все это тоже 
врет».

И историк, по-вашему 
врет, и та другая, что, вов- 
мож/но, неиодалвку от вашей 
Шудельки оказалась, тоже 
врет. Откуда у вас такая 
огромная уверенность в сво
ей правоте? От того, что да
вно перестали верить печат
ному слову, или из-за того, 
что нас долго учили одной- 
единственной истине - без 
возможных вариантов?

«К 1938 году жили уже 
хорошо. Правда, на трудо
дни получали маловато».

стьянский труд почти ничего 
не платили да еще сдирали 
немалый налог?

«Много можно писать: 
жгли хлеб, морнлн скот, 
дошадей, А кто это делал— 
Сталин? Это делали под
ручные Бухарина—Рыкова, 
которых сейчас показывают 
но телевизору. Вот послед
няя передача про Рыкова, 
смотреть противно. Сталин 
сзади, а они с Бухариным 
впереди».

Вы, наверное, знаете, что 
в начале тридцатых в Бак- 
чарском и Чаинском райо
нах происходили так назы
ваемые кулацкие восстания. 
Поскольку теперь ясно,' кто 
составлял основную массу 
раскулаченных, встает воп
рос о народном характере 
восстаний прттив сталинско
го произвола и закабаления, 
которые придавили вчераш
них свободных советских 
крестьян. Далеко не все 
мирились с бесчелове!чным 
режимом. Репрессии не за
ставили себя ждать.

Фа1кты восстаний тем не 
менее не могут оправдать 
преступлений ОГПУ и 
НКВД в отношений народа. 
Реабилитационные постанов
ления Томского облсуда на 
репрессированных в 30-е 
годы свидетельствуют, что 
многие поджоги и вреди
тельства попросту выдума
ны работниками НКВД.

Инициативу по фальсифи
кации дел зачастую прояв
ляли на местах. А вот одо
брение и подсказка о «фа
шистских», «бухаринско-

троцкистских», «военно^на- 
ционалистичеоких» и про
чих организациях шли свер
ху. Выдуманные «враги на
рода» должны были подтвер
дить сталинский тезис об 
обострении классовой борь
бы.

Не случайно в 38-м аресто
ванных в кривошеинском 
Белостоке и окрестных де
ревнях переправили из Кол- 
пашевд в Новосибирск. Не ' 
случайно приговор простым 
сибирским крестьянам вы
носили в Москве. Их дело 
не может называться просто 
белостокаким, кривошеин- 
ским, нарымским или даже 
за|падносибирским. Масшта
бы иные: раздувалась все
союзная ишйономания. И не 
откуда-нибудь, а из Москвы.

Бухарин и Рыков... Дог
мы «,Краткого курса» вы, 
по-видимому, усвоили про
чно, только что подзабыли 
его язык; «Изверги из бу- 
харинско - троцкистской бан
ды», «подонки человеческо
го рода», «ничтожные лакеи 
фашистов».

Слишком многого мы до 
сих пор не знаем. И суть, 
конечно, не в том, чтобы пе
реложить ответственность с 
одних на других. Цотому-то 
«Мемориал» добивается пол
ной исторической правды.

«Я неграмотный, цо мне 
кажется^ «что России прихо
дит конец».

Величайшего извратителя 
ленинских идей вы считаете 
его верным последователем 
и. поклоняясь сталинским 
«иконам», вьюказываетесь в 
духе «Апокалипсиса». Тре
вожные мысли приходят в 
голову не вам одному. Есть 
от чего растеряться. Но, 
слава богу, большинство не 
хочет и не может жить по- 
старому, ищет выходы и ес
ли обращается /КО временам 
сталинщины, то ради извле
чения уроков на будущее.

По поручению исто
рической секции том
ского общества «Мемо

риал» В. НИЛОВ.
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Весенний календарь

■ ■ .На реке ледоход
Есть две вещи, которые завораживают, —огонь и вода. 

На костер можно смотреть часами; одно из любимых 
мест прогулок для любого горожанина — набережная, а 
если еще на реке ледоход...
4 апреля 1989 года, не

сомненно, войдет в исто
рию, пусть не всемирную, 
то хотя бы Томской гидро
метеорологической станции, 
— день, когда вскрылась 

Томь. Это рекорд. Самое 
раннее вскрытие реки до 
этого датировалось 1961 
годом — 7 апреля (самое 
позднее — 9 мая 1941 го
да). В общем, такая анома
лия прогнозировалась. Ны
нешняя зима была необыч
но теплой: в Томске, напри
мер, средняя температура 
превышала норму на шесть 
градусов. Поэтому, и толщи
на льда на 20—25 санти
метров была меньше обыч
ной, Норма — 90 сантимет
ров. А ранняя теплая весна 
помогла взломать тонкий 
лед. В Новокузнецке он тро
нулся 1  апреля, за четыре 
дня ледоход добрался до 
Томска.

Вскрытие реки — это 
еще только начало, вода 
вместе с льдинами идет 
только по стрежню, у бе
регов лед держится еще не
сколько дней, пока берего
вые ручьи не подточат и не 
подмоют закраины, иля это 
же сделает поднявшаяся 
вода. Поднятие уровня во
ды и продолжительность па-

Агитмаршрут-89

водка также зависят от 
скорости ледохода, то есть 
от скорости вскрытия реки 
на всей ее протяженности. 
Бывает, что плывущий лед 
торосится, запруживает ре
ку, тогда на помощь прихо
дят люди, взрывами разби
вая заторы. Уровень павод
ка также прогнозируется. В 
этом году 28 февраля был 
составлен предварительный 
прогноз. Запас воды в снеж
ном покрове в бассейнах 
большинства рек оказался 
меньше нормы, больше нор
мы (130—165 процентов) 
только в бассейне Васюга- 
на. Так что, по прогнозу, 
максимальные уровни весен
него половодья ожидались 
по рекам бассейна Оби 
меньше и около нормы, зна
чительно меньше нормы 
предполагались уровни на 
левобережных притоках 
средней Оби (.Чая, Пара- 
бель, Васюган). Это все из 
справки гидрометцентра, 
здесь и давался прогноз дат 
вскрытия рек 4 апреля. Ну 
а максимальный уровень 
весеннего половодья? Он в 
норме — 804 сантиметра. 
Кстати, уровень этот во 
многом зависит не от того, 
какая весна, а какая осень; 
если дождливая, то весной

ЗКНПАЖИ РАДОСТИ
В Лсиновском районе 

прошел традиционный 
«Агитмаршрут» — обла
стной смотр-конкурс ра
боты агиткультбригад. 
Свои экипажи представи
ли девять районов — 
Асиновский, Верхнекет- 
ский. Зырянский, Перво
майский, Кожевников- 
ский, Кривошеинский, 
Молчановский, Томский я 
Шегарский.

' |Флаг «|Агитмарп(рута» 
был поднят в селе Новому- 
скове. Итоги работы агит
культбригад за прошедший 
год в песнях, стихах были 
представлены в театрализо
ванном приветствии коллек
тивов. А после открытия — 
игротека. Экипажи привез
ли с собой настольные иг
ры, ребусы, шарады, рекви
зит для подвижных игр. 
Оживленно было на игровых 
площадках, особенно были 
рады играм ребятишни. А 
зырянцы пригласили гостей 
к са.мсвару на «'Завалинку». 
Здесь можно было попля
сать на ковре-самолете, по
мериться силой в конкурсе 
хвастунов, подоить бутафор
скую корову...

Тема вечернего выступ

ления агиткультбригад зву
чала актуально; «Пропаган
да новых экономических 
форм в сельском хозяйстве 
|х'у.доже1ственнымм средства
ми». Удачное режиссерское 
решение программы, инте
ресный сценарий, высокий 
1исПолнительокий уровень 
выделяли программу криво- 
шеинцев.

■В форме викторины «Что? 
Где? Когда?», включающей 
вопросы по теории и прак- 
ггике культпроаветработы, 
прошел конкурс методистов 
агиткультбригад. Соревнова
лись команды южных и се
верных районов области. 
Удача сопутствовала пред
ставителям БакчаракОго, 
(Первомайского, Шегарского 
и Асиновского районов.

Агиткультбригада — это 
постоянные поездки, встре
чи с жителями небольших 
деревень, работниками отда
ленных участков, И поэто- 
'.му вон.итель — не послед
нее лицо в коллективе. А. М. 
Ситников из Зырянского 
района был лучшим в кон
курсе водителей.

Участники «Агитмаршру- 
та» стали гостями и жите
лей села Казанка. Выбор на 
это село пал не случайно:

здесь нет 'клуба, самодея
тельные артисты редко ра
дуют жителей своим искус
ством. И закрутилось разно
цветное «масленичное коле
со», зазвучали песни. Весе
лые скоморохи (Первомай
ская агиткультбригада) за
зывали жителей проводить 
Зиму. Пришел на праздник 
и Старик-годовик. Пришли 
знатоки старинных народ
ных игр.

В масленицу в старину 
люди заходили друг к другу 
в дом, поздравляли с празд
ником, желали счастья и 
благополучия. Следуя тра
диции, агиткультбригады 
ВЫСТ.УПИЛИ с импровизиро
ванными концертами в до
мах ветеранов войны и 
труда Кгюанки.

И завершился праздикк 
концертом. Звучали народ
ные песни, частушки, пока
зывали свое искусство гар- 
мошечники и танцоры.

Всего в течение «Агит- 
маршрута» было дано 9 
концертов для работников 
ферм и один для ребят дет
ского дома. Лучшей агит- 
культбригадой признан кол
лектив Кривошеинокого
района. А экипаж перво- 
майцев отмечен как самый 
актив’ный участник маршру
та. Обмен опытом, откры
тие новых форм и методов 
«ультпросоетработы . — вот 
итоги «Агитмаршрута-89».

С. (МАРТЫНОВА.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

По данным Томского центра по гидрометеорологии, 
неблагоприятные иетеоуслюия в период с 1 по 7 апреля 
обусловили накопление вредных примесей в атмосфере и 
увеличение загрязнения поверхностных вод реки Томи в 
связи с открытием ледохода. Наиболее ча|сто повышен
ное содержание двуокиси азота (2,2—3,5 ПДК) я  пыли 
(1,2—2,6 ПДК) наблюдались в Ленинском районе, а 8 ап
реля разовое превышение 7,6 ПДК диоксида азота заре
гистрировано в Советском районе. Кратковременное пре
вышение содержа|ния аммиака 2,75—3,0 ПДК наблюда
лось в Ленинском районе. Повышенное содщ>жанне окнсн 
углерода 1,5—3,0 ПДК наблюдалось в Советским рай
оне.

КАЖДОМУ ПРЕДПРИЯТИЮ-  
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПАСПОРТ

Выбросы вредных веществ в атмосферу г. Томска (Ле
нинский район) 1988 г.

Наименование
предприятия

жди большого паводка. В 
этом случае накапливаются 
грунтовые воды, замерзают, 
а при оттаивании идет сброс 
в реку. Самый большой 
подъем воды наблюдался в 
Томске в 1947 году— 1.103 
сантиметра, а наименьший
— не так давно, в 1980-м,
— всего 541 сантиметр. 
Правда, эти данные взяты 
за период наблюдений, ко
торые велись Томской гид
рометеорологической стан
цией (образована она в 1918 
году). Вероятно, были и 
большие паводки, я держал 
как-то в руках фотографии, 
на которых была снята ны
нешняя площадь им. В. И. 
Ленина, залитая водой.

Сейчас наблюдается пер
вый, самый мощный, подъ
ем уровня воды, потом она 
спадет, а затем последует 
новый, это когда в реку 
пойдут грунтовые во
ды и в горах Кузнецкого 
Алатау начнут таять снега. 
54 поста Томского гидро
метцентра, расположенные 
по бассейнам рек в Алтайс
ком крае, Новосибирской, 
Кемеровской областях, сле
дят за поведением рек во 
все времена года, и поведе
ние это прогнозируется, ну 
а прогноз нужен прежде все
го для тех, кто трудится на 
реке.

С. з а й ц е в .
Фото А. Васильева.

Завод резиновой обуви 
Завод древесностружечных 
плит
Ремонтно - механический
завод ПО «Томлеспром»
Хладокомбинат
Завод торгового оОЬрудова-
ния
Мясокомбинат
Завод измерительной аппа
ратуры
Химико г фармацевтический 
завод
Мебельный комбинат
Лесопромышленный
комбинат
Шпалопропиточный
завод
Завод железобетонных 
изделий-1
Мебельно - зеркальная 
фабрика
Карандашная фабрика 
Комбинат хлебопродуктов 
Хлебокомбинат 
Трикотажная фабрика 
ПО «Томскрыба»
Картонажно - полиграфиче
ская фабрика
Мебельно-швейная фабрика 
Ремонтно-строительное уп
равление местной промыш
ленности
«Томский умелец»
Речной порт 
Горем-10
Управление механизации 
«Томснтрансстроя»
У Т Т  ПО «Томскнефть»
УПТК «Томскавтодора» 
СМП-299 «Томснтрансстроя» 
УПТК «Союзтомснмелиора- 
ции»
Технический участок Обско
го бассейнового управления 
ем у «Томлесстроя»
УПТК «Томлесстроя» 
Автообъединение «Союз- 
томскиелиорации »
ПАТП-2
Учебно - курсовой комбинат 
«Томсиавтотранса»
ГАТП-2 «Томсиавтотранса» 
Автоколонна (№ 2042 
КМТС Минлеспрома

Наиболее результативные 
мероприятия по достижению 
норм предельно допустимого 
выброса (ПДВ) вредных ве
ществ в атмосферу по пред
приятиям Ленинакого райо
на у за|вода измерительной 
аппа)ратуры, завода ToproiBO- 
го оборудования. На этих 
иредприятиях в 1988 году 
были внедрены пылеулав
ливающие установпи, из(ме- 
нены технологические про
цессы производства на бо
лее экологически чистые.

Значительное увеличение 
выбросов вредных веществ 
в атмосферу Ленинского рай
она г. Томска 'Произошло за 
счет роста расхода топлива 
на заводе древесностружеч
ных плит,, ремонтно - меха
ническом заводе, автообъе
динении «Союзтомекмелио- 
рация» и других.

До сих пор ни одно пред
приятие района, кроме заво
да измерительной аппарату
ры, не подготовило меро
приятий по достижению 
норм ПДВ.

Комментирует начальник 
отдела по охране атмосфер
ного воздуха Л. П. Рязано
ва:

Из приведенных данных 
следует, что ряд промыш
ленных предприятий Ленин- 
акого района дает увеличе
ние выбросов вредных ве
ществ.

ТОМС1ШЙ завод резиновой 
обуви (М'инисте|рспж) нефте
химической промьнпленно- 
сти) проверялся сотрудни
ками Тоскомпр1роды в 1986 
году. Был высказан ряд 
серьезных замечаний, выдан 
акт предписания по уетране-

К В Н четверть века спустя
Один из участников команды ТМИ обронил примерно 

такую фразу; «Неважно, что мы проигрываем. Важно, 
что мединституту дали проявить себя в чем-то стоящем».

Может, это и есть главный результат возрождения в 
Томске игр Клуба веселых и находчивых. Оргкомитету 
удалось найти отклик в университете и ТИСИ, идея меж
вузовского КВН расшевелила ТИАСУР и ТМИ. Команду 
выставил и Дом ученых Ака|демшродка. Сделали попыт
ку (пока не удавшуюся) принять участие в, играх курсан
ты училища связи. Не удалось достучаться лишь до по
литехников.

Конечно, уровень игр, их зрелищность можно оценить 
достаточно критически. Беды у нас те же, что и у 
команд «высшей лиги» Центрального телевидения; не 
хватает общей культуры, юмор зачастую не самого хоро
шего качества, слабы капитаны, домашние заДа1ния на 
голову превосходят импровизацию.

Но веселость и находчивость были. Игры доставили 
зрителям и участникам немало приятных минут. Правда, 
не обошлось без организационных просчетов. Далеко не

всем ,п|ришл.ись по вкусу равного рода разрлечеяия ® 
фойе перед игрой. Большинство стремилось занять мес
та поудобнее, зал болельщики брали штурмом.

В упорной борьбе, при общем равенстве сил победы в 
первых встречах одержали команды Академгородка, 
ТГПИ и ТИАСУРа. В середине апреля в игре между 

ТИСИ и ТГУ оцредеотт'ся чеггверпгый полуфиналист. 
Опор продолжится в конце апреля—начале мая. Пре
мия финала, который состоится в июне, — поездка в 
Одессу, возможно, встреча с находчивыми одесскими 
«дженгл ьмена1ми ».

Томский КВН делает первые шаги после четвертьве- 
KQBOiro перерыва. И очень хочется, 'чтобы он обрел силу, 
получил такое же широкое распространение, как в Киеве, 
Одессе, других городах. У нас есть для этого все воз

можности, есть и надежда, чно у 'команд поя0Я1тся свои 
спонсоры.

В. КУЗЬМИН, 
руководитель художественного клуба ТГУ.
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На момент проверки в 
цехе резиновых изделий ко
тельная, работающая на уг
ле, эксплуатировалась без 
газопылеулавливающей ус
тановки. Котельная была от
ключена от технологическо
го процесса, было выдано 
постановление с 9 марта 
1989 года котельную за
крыть. В результате прове
денной работы завод под
ключил циклон в феврале, и 
7 марта Госкомприродой бы
ло выдано разрешение на 
дальнейшую эксплуатацию 
котельной.

Был проверен также за
вод измерительной аппара
туры. 'Инапекторами Госком
природы выдан акт цредпи- 
сания по устранению обна
руженных недостатков. В 
настоящий момент заводом 
приобретен батарейный ци
клон. Принимаются меры 
для приобретения дымососа. 
Установку батарейного цик
лона на прирельсовой 'Пло
щадке предприятие плани
рует в третьем квартале это
го года.

Государственными инопек- 
торами проведена проверка 
вьшолнения природоохран
ных мероприятий на Том
ском прнбороремоитном за
воде. Две вытжкные уста
новки на покрасочном уча
стке выбрасывали загрязня
ющие вещества в сторону 
жилых домов. Дано пред
писание разработать эффек
тивные мероприятия по сни
жению выбросов в атмосфе
ру, вынесено постановление 
закрыть покрасочный уча
сток прнбороремонтного за
вода с 25 апреля, если не 
будут вьтолнены необходи
мые работы.

С целью улучшения эко
логической обстановки в 
г. Томске в апреле заплани
рованы проверки по приро- 
доохранньпй вопросам про- 
мьппленных предориятий, у 
которых выбросы вредных 
веществ в атмосферу 
тоН'Н/год превышают пре
дельно допустимые ('ПДВ), 
это предприятия:

— завод древесностружеч
ных плит;

— химико - фармацевтиче
ский завод;

— мебельный комбинат;
— шпалопропиточный за

вод;
— карандашная фабрика;
— ремонтно - механичес

кий завод ПО «Томлес
пром».

Материал подготовлен
сотрудниками областно
го комитета по охране 

природы.

СООБЩ АЕТ

Сегодня облачно

ГАИ
сообичает

30 марта 1989 г„ в 19 
час. 20 мин., на ул. Ла
зо, напротив дома № 28, 
водителем мотоцикла 
был сбит мальчик. Гос- 
автоинопекция просит 
всех, кто видел обстоя
тельства наезда, сооб
щить во второй кабинет 
отдела ГАИ (пл. Ленина, 
13) или позвонить по те
лефону 2-46-31.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Уважаемые женщины! 

П'резидиум городского жея- 
совета проводит очередной 
прием 10 апреля, с 17 до 19 
часов, в Доме ученых 
(г. Томск, ул. Советская, 45)

■дфоякнениямн, временами 
осад1®, ветер юго-западный, 
9 — 14, местами 16—20  
метров в секунду, темпера- 
т|ура 3 —'8 градук»» тепла, 
местами плюс 2 —минус 3, 
в Томске 4 —6 градусов теп
ла.

9 — 10 апреля — облачно

Телевидение
СУББОТА, 8 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 —' «120 минут». 8.35 — 
«Наш сад». 9.05 — Приметы 
фестиваля. 9.35 — «Фантазии 
директора». Премьера доку
ментального телефильма. 10.00
— «Институт человека». 11.00
— «В странах социализма».
11.35 — К Дню ПВО страны. 
«За небо Москвы в ответе». 
Премьера документального 
фильма. 12.25 — Размышле
ния о казахском miHo. 13.45— 
«В мире животных». 14.45 — 
«Сегодня в мире». 15.00 —
«Перестройка и культура». 
Фонд славянской письменно
сти и культуры. 16.15 —«При
глашает Свердловский опер
ный...». По страницам оперы 
Д. Шостаковича «Катерина 
Измайлова». 17.00 — Мульт
фильм. 17.10 — «Долги наши». 
«Детская кампания». О пробле
мах семейных детских домов. 
18.25 — Международная про
грамма. 19.25 — «Сайлес Мар- 
нер». Премьера художествен
ного Телефильма (Великобри
тания, 1985 г.). 21.00 — «Вре
мя». 21.50 — «В сухоту  вече
ром». «Сатира в мультиплика
ции». 22.40 — «Вас приглаша
ет кафе «Саквояж». Эстрадная 
программа по страницам пе
редачи «Шире круг!». 00.15 — 
Новости.

С проя|сйениямк, времешми 
реболъшие осадки, ветер 
западный, 9 — 14, места!ми 
15—20 метров в оекунеду, 
температура ночью плюс 2 
—  'Минус 3, по северо-запа
ду минус 10— 15, днем 
плюс 3—'минус 2, по севе
ру до минус 10 градусов.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Сельский час». 9.15 
— «Годы. Поколения. Песни».
10.15 —Прогресс. Информация-. 
Реклама. 11.00 — «Укроиф>яке 
огня». Художественный фильм ~  
с субтитрами. 1-я серия («Мос
фильм», 1972 г.). 12.25 — «До
и после полуночи». 14.05 — 
Документальный телефильм.

ТОМСК
15Л5 — М. Розовский «Кон

церт Высоцкого в НИИ». Спек
такль театра-студии у Никитских ворот.

МОСКВА
17.15 — «Музыкальный або

немент». Класс профессора 
Янкилевича. Передача 3-я.
18.15 — Документальные теле
фильмы. 19.15 — «...До шест
надцати и старше». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Научно-популярная 
программа «Под знаком «П».
Часть 1-я. 21.00 --  «Время».
21.50 — Научно - популярная 
программа «Под знаком «П».
Части 2-я и 3-я. 00.20 — Чем
пионат США по баскетболу 
среди профессионалов НБА.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

15.15 — Концерт народной 
артистки СССР И. Архиповой.
16.00 — Документальные фильмы.

Редактор
--------  - .............—  Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Театр
ДРАМЫ

8 апреля. «Трудные родите
ли» —- 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
^^9 апреля. «Анчутна» —  12,

КУКЛЫ и  АКТЕРА
9 апреля. «Новые . принлю-

чения Колобна» —  11, 14. .
«Стенлянная илетна» 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
(ВИДЕОТЕКА)

8 апреля. «Том и Джерри»
(1-я часть) — 10, (2-я часть) 
— 11-30, (3-я часть) — 13, (4-я 
часть) — 14-30. «Военные иг
ры» —  17. «Сияние» —  19, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 апреля. «Дикое сердце» —

9, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10,20, 
21-50. Клуб выходного дня 
«Солнышко». Фильм «Живая 
радуга» — 10-50.

вмени М. ГОРЬКОГО
9 апреля. «Трагедия в стиле 

рок» (две серии) — 9, 12. 15. 
18, 21. «Кондор» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Как три мушнотора» 
(две серии) — 8-30, 11. 13-30,
16. 18-30, 21.

еОКТЯБРЬ»
9 апреля. «Кондор»— 9, 12-40, 

14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.
«Трагедия в стиле рок» (две 
серии) — 9. 12, 15, 18, 21. «Не
исправимая фантазерка» —  
10-50.

«ПИОНЕР»
9 апреля. МультсЛорник 

«Возвращение блудного попу
гая» — 9. 10-40. Мультфильм 
«Ловушка для кошек»— 12-20. 
14-10, 16. «Румба» — 17-50, 
19-50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
9 апреля. «Любовь под вя

зами» — 9, 11. 13, 15. 17. 19, 
21.

«СИБИРЯК»
9 апреля. «Калоши счастья» 

— 9-20. «Танцор «диско» (две 
серии) — 11, 13-30. 16. 18-30, 
21 .

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЙ»! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
8 апреля. «Публикация» —

17. 21. «Достояние республи
ки» — 13. 15.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

9 апреля. «Три толстяка» —  
10-20. «Дама с попугаем» —
12, 14, 16, 18. «Ш таны» — 20.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ УНИВЕРСИТЕТА
11 апреля, в 20 час. 30 мин.
Спектакль театра драмы и комедии «В университет

ской роще»
еЗемен Злотников

«Дуряцкая жизнь»
(репетиция концерта для душевнобольных без двух 

антфактов).
8  апреля, в 20 час. (в зале научной библиотеки ТГУ)
Лауреат премии Ленинского комсомола хоровая кацел- 

ла ТГУ
«Наше духовное наследие»

Русская духовная хоровая музыка XV—XX веков и 
памятники русской литературы XII—XIV веков.

10 апреля, в 2 0  часов.
Концерт

лауреата всесоюзных конкурсов эстрадного оркестра 
«ТГУ-62»

Билеты продаются в кассе актового зала ТГУ. Заказ 
билетов по тел. 3-21-63.

ВНИМАНИЮ р у к о в о д и т е л е й  п р е д п р и я т и и ,
ОРГАНИЗАЦИИ и  КООПЕРАТИВОВ!

Комбинат торговой рекламы принимает заявки' на вы
полнение следующих видов художественно-оформи
тельских и рекламных работ; исполнение стендов, пла
катов наглядной агитации: изготовление табличек и вы
весок; исполнение художественно-декоративных панно; 
оформление интерьеров и другие оформительские рабо
ты; составление рекламных текстов и объявлений: орга
низация выставок и ярмарок; публикация рекламных 
материалов в газете, на радио и ТВ; изготовление пе
чатной рекламы: листовки, плакаты; буклеты, каталоги, 
альбомы, календари; изготовление вымпелов, значков, 
медалей; оформление фотомонтажей и стендов.

Комбинат меняет новую машину контактной сварки 
типа М-РТ-1201 на гильотину или пресс-ножницы.

Обращаться по адресу: 634050, Томск, ул. Бело- 
зерокая, 22. Телефоны 5-18-63, 5-15-96.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ, 
ОРГАНИЗАЦИИ, КОЛХОЗОВ, СОВХОЗОВ И КОО
ПЕРАТИВОВ!

Томское областное предприятие «Вторчермет» перехо
дит с 1 июня 1989 г. на) приемку черного металлолома По 
новым приемо-сдаточным актам формы № 19. На блан
ке формы № 19 отпечатаны; '«Приемо-сдаточный акт», 
«Удостоверение о вэрывобезопасности», «Инструкция по 
заполнению формы № 19 ломосдатчиком». Приемо-сда
точный акт формы № 19 выписьгаается ломосдатчиком 
на каждую партию сдаваемого металлолома (на маши
ну) в двух экземплярах и заверяется печатью.

Все другие формы сопроводительной документации на 
черный металлолом с вводом формы № 19 отменяются.

На 1989—1990 гг. бланки можно пол|учить у район
ных HJEKeHiepioe «|В|то|рч€|рмета» по заготовке меташ- 
лолома.

На 1991 г. и последующие годы предприятия-ломо- 
сдатчики обеспечиваются бланками формы № 19  само
стоятельно.

Справки'по тел. 5-12-60, 5-17-61,

10, И  апреля
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал
(,пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР ОРГАННОЙ 
МУЗЫКИ

В программе — произ
ведения Баха, Франка, 
Шостаковича и др.

Исполнитель — Алек
сандр ВОЛКОВ (г. Москва).

Начало 
30 мин.

в 19 час.

Томский областной центр по трудоустройству, пере
обучению и профориентации населения проводит в 1989 
году сельскохозяйственное переселение семей, одиноких 
специалистов, уволенных в запас военнослужащих в 
колхозы и совхозы Томской области.

Переселенцы пользуются льготами, предусмотренны
ми постановлением Совета Министров^ СССР от 31 мая 
1973 года № 364.

На переселение оформляются жители горюдов, рабо
чих поселков, райцентров области и граждане, при
бывшие из-за пределов области.

Для оформления переселения при себе иметь пас
порт, трудовую книжку, военный билет.

Обращаться; 634050, То1мск-'50, пер inaxaHoeniea
5 , с 9 до 18 часов, кроме субботы и воскресенья Теле
фон 2-47-87.

Томский облкниготорг 
цозвращает подписчикам 
задаточные суммы, внесен
ные за подписное издание 
грампластинок «Из сокро
вищницы мирового испол- 
иительсного искусства». 
Срок выплаты — с 1 мар
та до 1 июня 1989 года.

С>бращаться 1в централи
зованную бухгалтерию обл- 
книготорга по адресу: 
ул. Советская, 47. Проезд 
трамваями №№ 1 , 2  до
остановки «Дом ученых».

Общество любителей со
баководства 9 апреля, с 
10 до 14 час(Ш, проводит за
регистрированным! соба
кам противочумную вакци
нацию по адресу: г. Томск, 
ул. Строевая, 10-а. При 
вакцинации можно вареги- 
стрировать со(5ак. Стои
мость регистрации — 1 0
рублей, вакцинации — 
1 рубль. Прививке подле
жат только здоровые жи
вотные. Справки по тел. 
3-07-28, с 16 до 20 час.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации извещают о кончине 
после тяжелой болезни 
старейшего работника ва
гонного депо, ветерана тру
да

ЗАЙЦЕВА  
Павла Сидоровича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Приемная радаитора —  
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68. 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31.
Отдел промышленности —  
1-46-66. 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75. 1-44-60. 1-48-48 
Отдел иауии и учебных 
заведений —
1-33-58. 1-48-85

Отдел информации и 
культуры —  М 5-81. 1-43-32. 
1-26-80. 1-48-85.
Отдел советского строитель- 
ства и быта —  1-38-58. 1-26-80
0- гдел Писем —
1- ЭТ-65. 1-06-80. 1-38-87 
№1̂ л^|0отоиллюстраций —
Собственный норреспендонт ■ 
Колпаи1еве —  Зб-э5

Собстренный норроспондонт 
Стрежеаом —  3-23-31 
Обшественная приемная —  
1-36-66.
О'мел объявлений •»
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-01 
Областная журналиетсная 
организация —  1-28-90
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